

TOUJOURS
PLUS D'ARMES !

par Victor Larock

Gros émoi, combien compréhensible, à l'OTAN : une flotte soviétique croise en Méditerranée.

La nouvelle ne date pas d'hier, mais après le coup de Prague, elle a pris une nouvelle signification.

Quand Nasser eut massé 80.000 hommes à la frontière sud d'Israël, nul ne pouvait prévoir la défaite-éclair qui l'attendait. Des hostilités de quelque durée paraissaient probables.

Les Américains sont les amis d'Israël. Leur escadre de Méditerranée fit des exercices à proximité des côtes.

Les Soviétiques sont les amis de Nasser. Ils firent passer les Dardanelles à un certain nombre de leurs bâtiments de guerre, à toutes fins utiles.

Imaginez maintenant que la lutte soit ouverte entre Juifs et Arabes, et que le Moyen-Orient se mette à flamber. Il n'est pas absolument exclu que les deux flottes protectrices se rapprochent et s'accrochent.

Or, chaque jour, les combats sur terre peuvent reprendre.

Il faudrait tout faire pour écarter le danger. Tout, y compris envoyer sur place une force internationale, patronnée par les Supergrands. Il y a dix ans, l'opération des « casques bleus » avait été un succès.

C'est sans doute trop demander à la volonté de paix.

Que font les Soviétiques ? Ils n'ont rien à refuser à Nasser, qui ne parle que de revanche : ils remettent à neuf sa machine de guerre.

Et les Américains ? Ils font mieux. Ils livrent des avions à la fois aux Israéliens et aux Arabes.

Le constructeur français Marcel Dassault s'en plaignait vivement l'autre soir. Il réclamait la levée de l'embarco sur les Mirage-5 à destination d'Israël, laissant entendre qu'il est

indécemment de vendre aux deux camps adverses.

M. Dassault se prend-il pour un idéologue. Ignore-t-il les droits sacrés de la libre entreprise ? S'il plaît à ses concurrents américains — dont certains, comme Ling Temco Vought, sont d'ailleurs ses associés — de vendre à bas prix leurs meilleurs modèles à ceux qui en feront le meilleur usage les uns contre les autres, qu'est-ce qui peut les empêcher ?

L'idée qu'ils amorcent peut-être le détonateur qui fera tout sauter ?

Mais c'est l'affaire des hommes politiques, des diplomates et des stratèges ! Et qu'en pensent-ils ? Le plus naturellement du monde, ils pensent qu'il existe dans le Moyen-Orient de graves risques de conflagration, que le renforcement incessant des moyens de guerre les aggrave encore et qu'en conséquence... Il n'y a qu'à renforcer en Méditerranée les positions occidentales en face de la flotte soviétique.

Quant à vouloir, d'un commun accord, éloigner le feu de la nappe d'huile, en bloquant d'abord les livraisons d'armes, c'est hors de question. La paix est décidément une chose sérieuse pour que les militaires y prennent tant de part !

Idem dans les pays sous-développés.

Sait-on que, d'après le ministre danois M. Helveg-Petersen, les pays du tiers monde consacrent 19 milliards de dollars à leurs armements ?

Qui vend ? Les pays riches. Qui paie ? Une masse immense, sous-alimentée, à laquelle les mêmes pays riches « ôtent littéralement le pain de la bouche par leurs accords préférentiels ».

Du train où l'on va, il est difficile de croire que l'accumulation d'armes de toute nature restera toujours inemployée.

Las campañas de "ABC"
contra el socialismo europeo

El periódico «ABC» es un nido de traidores y confidentes. Así se expresaba el escritor católico José Bergamín en una denuncia clandestina distribuida hace tres años, cuando tuvo que refugiarse en una embajada sudamericana y escapar del acoso de la policía franquista. El marqués de Luca de Tena lo había delatado a través de unos artículos publicados en su diario, aunque, al mismo tiempo afirmaba que se sentía muy orgulloso de distinguirlo con su amistad. Así recordaba yo un día en que me hallaba en la antesala de este órgano de la monarquía tradicional, de la burguesía más inescrupulosa y del franquismo más empedernido. Entre los patios andaluces, con los surtidores de agua, la fragancia de las flores y la luminosidad de los cuadros de Romero de Torres, se respira la atmósfera morbosa, amoral, femenina que desprende la conducta de esta decadente familia, trompetera máxima de la dictadura y enemiga de todo lo que signifique desarrollo del pueblo de trabajadores. Aunque el régimen le ha servido para vivir en la opulencia, multiplicando por mil sus ingresos, babeando constantemente sus alabanzas al Jefe, los Luca de Tena constituyen el exponente de la podredumbre que corroe la dictadura.

Es proverbial su mezquindad para pagar a los que trabajan con ellos, pues siendo el periódico de mayor tirada de España, considera a sus colaboradores como meros sirvientes, salvo la excepción de Pemán, cual si el marqués fuera un prestamista que concede menguados créditos sobre trabajos realizados. Es normal que abone 150 pesetas por un artículo de un catedrático que ha tenido, por aquello de la tradición, la debilidad de enviárselo. No es moco de pavo la diferencia que existe entre una colaboración en «ABC» y en cualquier otro periódico, como si el pan nuestro de cada día pudiese cambiarse por el relumbrón de publicar sus añoranzas en «ABC». Los Luca de Tena,

padre e hijo, son personajes de escándalo en la sociedad española. Un escritor madrileño estuvo a punto de cruzar la cara del marqués por la sucia maniobra de que había sido víctima, retirándole la palabra a continuación.

Nosotros no inventamos nada ; lo hemos recogido en el ambiente, nos lo han dicho quienes, en un tiempo determinado fueron camaradas suyos. Su amoralidad se palpa en el medio, y permiti-

legios, la explotación constante de los trabajadores, el predominio absoluto de la realza decimonónica sobre todos los estamentos de la nacionalidad española, unida con la belicosidad de los apocalípticos de la dictadura.

Esta es la tenebrosa actitud de «ABC», observada en sus largos años de absolutismo. En tal contexto, no hay que engañarse con las colaboraciones criptográficas del señor Pemán. «ABC» significa reaccionarismo y cueva oscura, en la misma proporción que «Arriba», pongamos por caso. Si es esta la monarquía que auspician los soviéticos, arreglado está el doliente pueblo español. Arreglados se hallan también los borbonsinos, ignorando al pueblo, como si quisieran demostrar que padecen deficiencia mental. A ello debe obedecer la repulsa que los intelectuales y catedráticos españoles sienten por el diario de la calle Serrano. Hace años, la dirección envió cartas a los más lúcidos intelectuales españoles, solicitando su colaboración. Casi todos se negaron terminantemente, sin duda considerando que escribir en «ABC» era un oprobio para la dignidad del escritor democrático. Aranguren, Laín Entralgo, Dionisio Riduejo, Buero Vallejo, Zuzunegui, Tovar, la flor y nata de la intelectualidad española no quiso manchar su nombre asociándose a unas páginas que destilan hervores tóxicos.

Por Rocha ALBA

tasenos emplear este término tauino tan expresivo, por lo que tiene de cuernos, de cogidas, de bellas mujeres que se prendan del guapo de turno. Flaubert escribe : Madame Bovary se arrojó en la catedral ante la imagen y delante de su amante, que permanecía en pie. Parecía una marquesa andaluza.

Que nadie espere ver en las páginas de «ABC» un atisbo de comprensión, de convivencia dentro de la libertad, de una alternativa al caos español. Aborrece enfervoradamente a los socialistas europeos y tiene la espada levantada contra los españoles de la otra España, de la España que este periódico ha contribuido a dividir. Sin argumentos válidos en la ciencia política y social, con lucubraciones y falsedades, pretende establecer que todo lo que se puede hacer en España es a partir del 18 de Julio, que el pueblo ha referendado el franquismo con el referéndum de 1967 y que solamente aceptará la monarquía franquista después de Franco. Sólo hay una opción, decía en un editorial : la República de Azaña y Largo Caballero o el Estado actual, lleno de ventura, paz y orden. No existen alternativas : guerra o la paz agarrotada impuesta por la guerra. La guerra antes que los Luca de Tena pierdan su capital, sus propiedades feudales, sus orgías y feminidades, sus hirientes privi-

legios. Cuando la política se enlaza con las manifestaciones del pensamiento, entonces aparece Fernández de la Mora con el uniforme de cabo furriel culteranista del Opus Dei. El machismo entrelazado de fascismo que caracteriza esta doctrina surge como un borbotón de materia inflamable en las críticas que realiza sobre los libros del pensamiento. Su espada flameante pretende atravesar las obras que su-

(Pasa a la página 6.)

GUIPUZCOA : Se prorroga el estado de excepción

El Consejo de Ministros del 25 de octubre ha decidido prorrogar por tres meses más el estado de excepción a que ha sido sometida la provincia de Guipúzcoa. Como se recordará, se tomó tan draconiana medida contra esta provincia a partir del 3 de agosto último, por un periodo de tres meses, periodo que ha sido aprovechado por el Gobierno para cometer toda clase de atropellos, entre los que cabe destacar las horribles torturas a que son sometidos los detenidos políticos. El martirio de Guipúzcoa, continuará, pues.

ASTURIAS: Continúa la huelga minera

El conflicto minero, provocado y mantenido por Hunosa, empresa que actúa con dinero del Estado, sigue en pie. De abuso en abuso, de atropello en atropello, haciendo y deshaciendo a su antojo, ahora ha cerrado por tiempo indefinido el grupo Polio, dejando a los obreros sin trabajo. Los trabajadores no pueden hacer huelga pese a que se les niegan todos los medios de defensa considerados como « legales », pero la empresa puede practicar el « lock-out » como medida coercitiva contra los trabajadores. Esa es la justicia social de Franco. Incluso los medios de información les están negados a los obreros. La empresa puede hacer a la prensa las declaraciones que les viene en gana. Los huelguistas ni siquiera pueden exponer sus razones.

El Gobierno, las empresas capitalistas, los sindicatos oficiales, la Guardia Civil y el aparato represivo, la información, están contra los trabajadores, contra la justicia, contra la razón. En estas condiciones, la actitud digna y valiente de los mineros merece toda la admiración y solidaridad de la clase trabajadora española.

La huelga, sin embargo, se mantiene aún en varios pozos, principalmente en la zona de Mieres.

¿Qué pasa en Canarias?

En diversas ocasiones nos hemos ocupado en estas columnas de la grave situación que reina en el archipiélago canario a causa del abandono, de la incuria del Gobierno de Madrid y de las autoridades franquistas. De tarde en tarde pasa por allí un ministro, hace muchas promesas, vuelve a Madrid repleto de problemas, y, después... nada. El régimen ha convertido ese maravilloso archipiélago en las Islas Desafortunadas. La lejanía de la Península facilita todos los atropellos. Pero los canarios son gente brava y pundonorosa y no aceptan los ultrajes.

Se despiden a unos obreros que trabajaban por cuenta de la Compañía Satra en unas carreteras, sin razón y sin darles compensación. No se hace caso de sus reclamaciones. En un bar de Sardiná del Norte, se celebra una reunión pacífica para protestar contra la injusticia. Acuden varias decenas de hombres, mujeres y niños. Entre ellos, obreros, escritores, artistas, abogados y otros intelectuales. Llega la Guardia Civil y la policía con fusiles, pistolas y porras, insultando a los reunidos. Estos se niegan a salir y la fuerza pública, violentamente,

se lanza contra los asistentes. Se produce una breve lucha y la Guardia Civil dispara, causando varios heridos y deteniendo a toda la gente. Una brutalidad inútil e indignante.

En Las Palmas se celebran manifestaciones con pancartas protestando de la represión y pidiendo la libertad de los detenidos, que han sido puestos a disposición de la jurisdicción militar. La Policía Armada da varias cargas y dispersa a los manifestantes. Los detenidos hacen la huelga del hambre. Un grupo de mujeres de los detenidos entra en la catedral y se niegan a salir como protesta por la detención de sus esposos. No atienden los requerimientos de las autoridades eclesiásticas para que se marchen. Tiene que acudir el obispo acompañado del abogado del Obispado.

« El más elevado idealismo en interés de la comunidad, la más severa disciplina para consigo mismo, un verdadero espíritu de civismo en las masas, constituyen la base moral de la sociedad socialista. »

Rosa LUXEMBURGO

Alianza Sindical

En París

Mitin de solidaridad con el pueblo checoslovaco

Después de celebrado nuestro Congreso de la U.G.T. tuvo lugar en París, el sábado día 5 de octubre, el primer acto público de la Alianza Sindical. El significado del acto era manifestar la solidaridad y la simpatía de las organizaciones aliancistas con el pueblo checoslovaco y asociar al tiempo el recuerdo perdurable de nuestro Movimiento de Octubre de 1934.

Casi todos los oradores se centraron muy bien en las preocupaciones del momento y respetaron el marco que había definido, con sus palabras de apertura del acto, nuestro compañero **Mariano Bona**; la solidaridad entre los trabajadores ha dejado de ser un deber para convertirse en una necesidad de autodefensa; las luchas clásicas contra las tiranías del dinero y de los poderes hoy se amplían al embestirnos con iguales o superadas formas de dominio una burocracia de un partido que nos había hablado durante mucho tiempo de patria del socialismo, de paraíso de los trabajadores y de triunfo de la revolución y a la hora actual aplasta bajo las cadenas de sus tanques las ansias de un pueblo que acusa de desviacionista por aspirar a un socialismo humano, a un socialismo compatible con la libertad. ¿Se puede amar al Socialismo teniendo almas de esclavos o de tiranos?

Después habló nuestro joven compañero **Manuel Simón**. Pone-mos tanta atención al escuchar a nuestros jóvenes que esta misma atención nos invalida para expresar juicios sobre lo que les oímos. Nos armamos tal fió entre lo oído y lo que desprendemos como intenciones, que a la hora de traducir nuestra taquigrafía sin trazos nos tenemos que conformar con lo que nos dejen expresar nuestros sentimientos. El sistema no sería malo si yo estuviera reconocido como un bondadoso en la más amplia acepción de la palabra, pero en este mundo hay tantas clasificaciones injustas que por qué no admitir que yo también goce de la injusticia. De todas formas voy a sentar una afirmación que me sale del alma: saben demasiado los jóvenes para lo poco que les hemos enseñado los viejos. Posiblemente cuando hablan estos jóvenes cercados de viejos se sientan un poco cohibidos, temen expresar vehemencias cuando todo lo que les pueda ser obligado oír después sean reflejos. No, no coaccionaros vosotros mismos, las reflexiones de los viejos no pueden nunca producir ehoques con los arrebatos de los jóvenes; cada uno ha de estar a la altura de su papel; el apuntar timidez podría llevar a la inversión de esos papeles abriendo la posibilidad de que los viejos quisiéramos ser espectros resucitados y los jóvenes aspirantes a momias. Cuando tuvieron lugar los movimientos estudiantiles en Alemania, en el curso de los cuales había sido detenido un hijo de Willy Brandt, le preguntaron a éste qué opinaba de la actitud de su hijo, y respondió: « Que será un buen socialista cuando alcance los cuarenta años de edad. » Tú no esperes tanto, Simón, sabes conducirte y expresarte entre socialistas maduros o en formación, no debes sacrificar por nada las buenas cualidades de disertador y de saber coordinar ideas que te adornan. Tú has hecho una brillante primer salida en París, y París sabes que te aprecia de siempre, y deseáramos oírte

de nuevo centrado entre jóvenes. El compañero **Agasta**, por S.T.V., lleva en sí el signo del acierto siempre que habla. Recoge la actualidad palpitante sin entregarla a explotación demagógica; pasa por los hechos arañando en ellos, haciéndolos sangrar como si acabaran de producirse; cuando manifiesta su devoción por el País vasco siempre la encuadra en su imperecedera emoción por España; sus críticas no son iracundas, las hace de forma que sublevan a quienes las oyen por los rasgos de injusticia con que las presenta; no se deja llevar por sentimientos de odio son siempre más patentes en él el desprecio y el asco. Se puede repetir tantas veces como él quiera ante el mismo auditorio, siempre dice cosas nuevas e interesantes.

El compañero **López**, por la C.N.T. habló como sabe y ello es un mérito a reconocerle. Preferimos y hemos preferido siempre la sinceridad al artificio; que se valoren bien o mal las circunstancias tampoco es un detalle a exagerar, los trabajadores ganaremos lo que queramos ganando mostrando al desnudo lo que somos, las máscaras pierden los tintes con el tiempo y echan por tierra todas las esperanzas o ilusiones que pudiéramos acariciar. Así esa noche el compañero **López** volvió a ser el **López** de siempre.

Y cerró el acto nuestro compañero **Jimeno**. Tomaba parte en este acto sin haberse tenido que forcejear con él lo que ya era un buen precedente. La unanimidad expresada por todo el pueblo checoslovaco lo tiene a punto de exaltación. Un pueblo que sabe fundir sus ansias con tal amplitud no puede sucumbir bajo ninguna represión; los rusos han sembrado pólvora bajo las tierras del pueblo que han querido domesticar. Citó una frase de **Kerensky** que decía que la revolución rusa no había sido la primera revolución proletaria, sino la última revolución burguesa; refiriéndose a la participación de las fuerzas alemanas en el pacto de Varsovia, dijo que los alemanes habían cambiado de uniforme pero no de alma. Los discursos esos tan redondos que hace **Jimeno** son admirables, saltan en ellos con extraordinaria agilidad la teoría y el acontecimiento; pudiéndose entregar a fantasías florales habla como si nos estuviera hablando en la secretaría. Así los que escuchamos siempre salimos satisfechos porque nos hemos visto tratados con confianza.

Si la Alianza sigue aprovechando oportunidades será un signo de vitalidad en el que podamos asentar otras ambiciones más audaces.

F. GIL

INQUIETUDES

Todos los días leo en la prensa artículos, declaraciones ministeriales, estadísticas, etc., de tipo económico, que ponen de relieve la gran preocupación nacional ante el problema « cumbre », base del desarrollo y la prosperidad del país. Estado de cosas real que inquieta profundamente la masa laboral por tener su proyección inmediata en el área activa, provocando un malestar creciente entre los trabajadores debido a la degradación constante de la situación. Ciertamente, este problema preocupa y ocupa a todos los Gobiernos del mundo sin excepción, y no hay día que pase sin que nos lleguen ecos o noticias en ese sentido de todos los rincones del globo.

Muchos son los que comentan la situación económica decadente en que se debaten los diversos países — y entre ellos España, naturalmente, a pesar del cúmulo de engaños a que está sometida la opinión pública —, mas son muy pocos los que se atreven a decir las cosas claras y poner « el dedo sobre la llaga ». El motivo fundamental es, en general, la carencia evidente de sentimientos verdaderamente democráticos, a pesar de las múltiples declaraciones. « tomas de posición », discursos, etc., de los hombres que gobiernan, para adormecer los estómagos famélicos. ¿ Pero cómo hacer callar los estómagos de los que sufren la miseria y el hambre? ¿ Cómo dar confianza a los que la perdieron hace mucho tiempo defraudados por tanta mentira? No creo que el « jarabe de palo » sea el tratamiento adecuado ni la fórmula idónea para curar esta clase de enfermedad.

La crisis endémica que recomienza a padecer el mundo y España en particular, parte de la lucha antagónica y monstruosa a que se libran desde comienzos del siglo, la vida política y la vida económica y técnica. En efecto, dos corrientes que han dominado nuestro siglo son la industrialización de los países y el nacionalismo, corrientes que por su propia índole están en lucha abierta, inevitable y constante. Por un lado, la industrialización se extiende rápidamente y su tendencia es la de abarcar todo el planeta bajo la influencia y actividad. La necesidad principal de esta « invasión » industrial, en el plano mundial, es la de la materia prima, cada día más importante debido a las producciones masivas de la industria moderna, y su objetivo final conseguir mercados. Estas dos condiciones imprescindibles crean problemas que le obligan a buscar en los cuatro puntos cardinales soluciones inmediatas y equilibradas, tanto bajo el punto de vista abastecimiento de materias primas como el de mercados de venta de la producción. Para lograr estos objetivos lucha constantemente haciendo caso omiso de fronteras, regímenes políticos, razas y religiones. De aquí su carácter « internacionalista », pero su verdadera estructura está basada en un capitalismo poderoso y tentacular, verdadero monstruo moderno que sojuzga hombres, pueblos y naciones a sus múltiples actividades y potencialidad.

Por otra parte, el nacionalismo ofrece el espectáculo contrario, es decir, que por su propia esencia tiende a desmenuzar el mundo en territorios aislados los unos de los otros, separando la humanidad en grupos de más en más reducidos para lo cual emplea toda clase de subterfugios; racistas, políticos, económicos, geográficos, religiosos, etc. En el juego de los nacionalismos, aparte de los racismos más o menos camuflados, influyen, paradójicamente, como factores determinantes en la multiplicación de fronteras, las religiones — por lo menos han sido hasta la fecha —, cuyos intereses mayores van en contracorriente de sus propios principios. Así, hoy el mundo es un verdadero mosaico político-económico con su centenar de Estados-naciones que impide, por su estructura de compartimentos independientes, el progreso equivalente, la libertad individual y la seguridad social.

Hasta la fecha los hombres han rechazado, dogmática y permanentemente, cambiar las bases de esta situación complicada y dispersa. Sin embargo, la sola salvación del desastre económico en el mundo es una organización política y económica en la cual el progreso, las libertades individuales y las relaciones pacíficas entre los hombres estén garantizados y vayan de pareja con una genuina orientación de los pueblos hacia la cooperación sincera que tienda a equilibrar las profundas diferencias actuales y a la desaparición paulatina de fronteras.

Finalmente debo decir que mi firme opinión es que — seamos o no socialistas —, para solucionar este caótico estado de cosas provocado por la extraordinaria división del planeta, extremadamente pequeño para la ya enorme masa de población, sumamente rica y egoísta en uno de sus extremos y desarrapada y hambrienta en el otro, debemos urgentemente buscar la, o las soluciones, en una planificación político-económica de tipo **Socialismo democrático**, dejando de lado, sin sentimentalismos arcaicos ni nostalgias pasadas de moda, las experiencias pasadas de sistemas transitorios y nefastos al fin y al cabo.

TXORRI-ERRI

« El buen socialista es enemigo de la chismografía política, de las cábalas, de las intrigas y de la política de camarero; dentro de su Partido o Sindicato, y fuera de ellos, prefiere la lealtad, la discusión pública y cordial. »

LARGO CABALLERO

EL EMPLEO

Entre los fines del Estado moderno destaca lograr el bienestar general, cosa que no se puede obtener sin un trabajo para todos los ciudadanos; hay que procurar, pues, un empleo remunerador para todos, siendo un objetivo esencial del Gobierno mantener el nivel del empleo en un grado según el cual encuentren ocupación cuantos la necesiten para vivir.

La demanda de trabajadores, es decir, de los puestos para trabajar depende de los medios de que disponen las corporaciones públicas y los particulares a fin de crear esos puestos. Es de una singular importancia la política que a este respecto sigue el Gobierno de la nación, principal proveedor del mercado del trabajo.

Seguendo a J. M. Keynes, teorías que han aceptado después oficialmente la mayor parte de los Estados el mantenimiento de un alto nivel del empleo depende de la habilidad del Estado para crear una demanda global suficiente; esa demanda global es determinada por el monto de los gastos nacionales. Los gastos representados por todas las formas de la actividad humana deben ser suficientes para exigir una petición de bienes y servicios que den como resultado la utilización de las fuerzas productivas del país. Un aumento del gasto global implica un crecimiento del número de trabajadores en actividad; mientras que una disminución de esos gastos lleva consigo el paro obrero. La primera medida a tomar para mantener la actividad general, para mantener el empleo de la mano de obra, consiste, pues, en impedir que los gastos disminuyan. Si se entra por ese camino, una pequeña baja puede provocar mayores crisis. Cuando se produce una disminución en el consumo del acero en los edificios en construcción, el paro hace su aparición primero entre los trabajadores del acero; éstos, en consecuencia, gastarán menos para alimentarse y para adquirir los otros bienes de consumo, de manera que la demanda en este terreno disminuirá. Esta situación producirá, a su vez, paro entre los trabajadores de las

industrias que trabajan para el consumo. Pero esta disminución general del poder de compra de la comunidad tendrá como resultado reducir aún más la demanda de edificios, lo que disminuirá de nuevo la demanda del acero destinado a la construcción. La disminución inicial de los gastos provoca reacciones secundarias que refuerzan las causas del mal.

Acelerar las inversiones públicas y privadas no es bastante para producir la demanda real. La cantidad de las inversiones de-

Por César Barona

pende, en gran parte, de los bienes que se consumen. Un crecimiento constante del consumo con una buena perspectiva traen una mayor inversión cuando la economía se basa en las empresas privadas. Ahora bien, para sostener la demanda satisfactoriamente, los países deben tener una expansión regular de la demanda de los consumidores; el problema consiste, según la teoría de Keynes, en conseguir un aumento de los bienes de consumo, lo que producirá un aumento de la demanda general, mayores inversiones y más cantidad de plazas para los trabajadores. Las ayudas a los consumidores y las transferencias de los gastos de las clases ricas en favor de las clases pobres comprenden medidas importantes para estimular y estabilizar la demanda general; los cambios del porcentaje y de la forma de los impuestos pueden influir directamente en el poder de compra de los consumidores y, en consecuencia, producen unas repercusiones en la demanda general. A este respecto, la tasa sobre las ventas, el impuesto sobre la renta, las contribuciones de la seguridad social, el ahorro forzoso, los empréstitos públicos, el control de los precios, etc., son medidas para influir en la demanda general. Cuando esa demanda no es suficiente para mantener el nivel del empleo, el Estado debe intervenir con una serie de me-

didias, ya sean de carácter fiscal o social, a fin de animar el consumo y evitar la depresión.

Por su parte, el Estado financia los gastos suplementarios para asegurar el trabajo para todos, no sólo mediante el impuesto y los empréstitos, sino mediante una política monetaria.

La neutralidad y la independencia de la política monetaria pertenecen al pasado. Muchos economistas, entre los que destaca J. M. Keynes, creen que la política monetaria juega hoy un papel importante en la vida económica. La circulación monetaria está en relación con la demanda y depende de la producción; cuando la demanda baja, es decir, los gastos y en definitiva las plazas para los trabajadores, disminuye también la circulación monetaria; una deflación se produce, el interés es muy bajo, disminuyen los créditos y los billetes en circulación ingresan progresivamente en los bancos.

Para salir de esta depresión económica, el Estado debe crear más demanda, debe crear más gastos, debe poner en movimiento los útiles productores. Para obtener este resultado, el Estado suele crear el déficit en los presupuestos oficiales y así provoca una mayor demanda capaz de absorber el paro al poner en el mercado un mayor poder de compra por medio de inversiones y otros gastos públicos. Esto supone que hay que aplicar el principio de la aceleración de la demanda general, con inversiones nuevas y gastos permanentes. Los capitales precisos para este fin pueden venir del ahorro, es decir, de los ingresos no gastados en bienes de consumo, insuficiente para financiar el aumento de la producción, y que no es inmediatamente movilizable, de los empréstitos y capitales inflacionistas, sea de moneda atesorada por los particulares o por los créditos bancarios. Estos capitales ejercen los mismos efectos sobre la actividad económica. Un aumento de los gastos gubernamentales financiados por una mayor circulación de la moneda trae más ingresos y mayor actividad económica.



Le grand revirement

par Jules Humbert-Droz

Pour légitimer leur agression contre la Tchécoslovaquie, les chefs du Kremlin, après avoir déclaré que la Tchécoslovaquie était menacée de contre-révolution intérieure et d'un complot subversif de l'OTAN et de l'Allemagne fédérale revancharde, ont élaboré une nouvelle théorie de droit international.

La défense de la souveraineté et de la liberté d'un Etat socialiste est du ressort commun de toute la communauté des Etats socialistes qui ont non seulement le droit, mais le devoir d'intervenir militairement dans ses affaires intérieures pour y établir l'ordre socialiste menacé.

Considérant que le peuple tchèque, son gouvernement et son Parti communiste s'engageaient, depuis janvier 1968, dans une voie mettant en danger le socialisme, les Etats du Pacte de Varsovie avaient le devoir d'intervenir militairement. On pourrait faire remarquer que les Etats socialistes n'ont pas été consultés. Ni la Chine, ni la Corée du Nord, ni le Vietnam du Nord, ni l'Albanie ni Cuba, ni la Yougoslavie n'ont été consultés. La Roumanie a condamné l'intervention. Ce n'est donc pas même une majorité des Etats socialistes qui ont décidé l'intervention.

Qui décide si un Etat socialiste est menacé ? Il semble que c'est l'Etat menacé lui-même qui devrait faire appel à la solidarité internationale. Or ni le président de la République, ni le gouvernement, ni le Parlement, ni le parti, unanimes à fixer leur nouvelle politique socialiste, n'ont estimé que leur régime était en danger. Au contraire, jamais un régime communiste n'a trouvé un tel consentement et un tel appui populaires pour appliquer ses réformes.

C'est l'Union Soviétique seule qui s'érige en juge de ce qui est socialiste et de ce qui ne l'est pas. Elle dicte aux autres Etats socialistes ce qu'ils ont à faire. C'est du néo-colonialisme. La Russie des tsars n'a jamais fait de conquêtes coloniales au-delà des mers, elle n'a fait, au cours des siècles, qu'élargir ses frontières en colonisant les peuples voisins. Elle a ainsi étendu son empire colonial sur les Etats baltes, la Finlande, la Pologne, la Sibérie, l'Asie centrale, la Caucase... Elle les a soumis et n'a, en partie, décolonisé qu'après la Révolution d'octobre, sous l'influence de Lénine. Mais Staline a recolonisé à la fin de la deuxième guerre mondiale alors que d'autres Etats décolonisaient. Il a élargi les frontières de l'URSS et, à Yalta, lors de la conférence avec Churchill et Roosevelt, Staline partagea avec eux l'Europe en zones d'influences, s'attribuant 75 % des droits sur la Pologne, la Tchécoslovaquie, la Hongrie, la Roumanie et la Bulgarie, et 50 % sur la Yougoslavie. Seule la Yougoslavie a pu reconquérir son indépendance en 1943, quand elle fut exclue du Kominform. La nouvelle théorie concernant la défense collective de tout l'empire soviétique contre un Etat revendiquant une plus grande indépendance n'est que la conséquence des conquêtes de Yalta.

Mais cette nouvelle idéologie, transformant une agression militaire en une défense du bloc socialiste, est en opposition absolue aussi bien avec les théories de Lénine qu'avec celles que le gouvernement de l'URSS proposait aux Nations Unies il y a deux ans seulement.

Voici ce que Lénine affirmait le 3 novembre 1917, au nom de la Révolution d'octobre, dans son appel aux gouvernements en guerre, pour la conclusion d'un armistice général :

« Si quelque nation est maintenue par la violence dans les frontières d'un Etat quel qu'il soit et que cette nation — contrairement au désir qu'elle en exprime, que ce soit par la presse, par des manifestations populaires, par la décision de partis ou par des soulèvements contre l'oppression nationale — n'obtienne pas le droit de décider des formes de son existence nationale sans le moindre pression et après le retrait complet des troupes de la nation qui a procédé à l'intégration, ou de la nation la plus forte, cette intégration est une annexion, c'est-à-dire une conquête et une contrainte ».

Or Lénine proposait déjà aux conférences de Zimmerwald et de Kienthal, pendant la guerre, une paix sans annexion ni sanctions.

Mais, en septembre 1966, c'est le représentant de l'URSS à l'Assemblée générale des Nations Unies qui déposait un projet de résolution condamnant énergiquement son intervention en Tchécoslovaquie. Voici le texte soviétique, accepté par 100 voix contre 0 et une abstention, par l'Assemblée générale de 1966 :

« L'Assemblée générale, vivement préoccupée par les manifestations d'intervention armée continues de certains Etats dans les affaires intérieures d'autres Etats en diverses régions du monde et par d'autres formes directes ou indirectes d'ingérence qui portent atteinte à la personnalité souveraine et à l'indépendance politique des Etats et qui ont pour résultat d'accroître la tension internationale ;

réaffirmant tous les principes et normes énoncés dans la déclaration sur l'inadmissibilité de l'intervention dans les affaires intérieures des Etats et la protection de leur indépendance et de leur souveraineté contenus dans sa résolution No 2131 (XX), du 21 décembre 1965 ;

considère qu'il est de sa responsabilité directe :

- a) de demander instamment la cessation immédiate de toute intervention sous quelque forme que ce soit dans les affaires intérieures ou extérieures des Etats ;
- b) de condamner toutes les formes d'intervention dans les affaires intérieures ou extérieures des Etats, qui sont la principale source de danger pour la paix dans le monde entier ;

c) d'inviter tous les Etats à s'acquiescer strictement des obligations qui leur incombent en vertu de la Charte des Nations Unies et de la déclaration sur l'inadmissibilité de l'intervention dans les affaires intérieures des Etats et la protection de leur indépendance et de leur souveraineté, et de les prier instamment de s'abstenir d'intervenir par les armes ou en favorisant ou en organisant des activités subversives, le terrorisme ou d'autres formes d'interventions indirectes visant à changer par la violence le régime d'un autre Etat ou à intervenir dans les luttes intestines d'un autre Etat ».

Le Gouvernement soviétique, en occupant la Tchécoslovaquie contre son gré et en l'obligeant de se soumettre à sa volonté sous la menace d'une armée de 600.000 hommes, viole donc les principes léninistes qu'il prétend défendre et renie la résolution des Nations Unies de 1966 qu'il a lui-même proposée à la 21^e session de l'Assemblée générale. En 1966, cette résolution était dirigée contre les Etats-Unis. Elle s'applique aujourd'hui à l'URSS et à ses alliés, à moins que le Gouvernement soviétique ne considère, comme semblent le prouver ses nouvelles théories, la Tchécoslovaquie comme une partie intégrante de l'Empire russe et son intervention comme une affaire intérieure de l'Etat soviétique.

REVISTA ESPAÑA

Revuelta en la Falange

Como cada año, se puso en escena el 29 de octubre en el Teatro de la Comedia de Madrid la celebración del aniversario de la fundación de Falange Española. Aunque estuvo a punto de convertirse en melodrama, no pasó de la ya tradicional mojiganga. Para valorizarla, se encontraban en las tablas algunos de los más destacados bufos del momento : Solís Ruiz, Pilar Primo de Rivera, Iturmendi, Díaz Ambrona, Raimundo Fernández Cuesta, Sánchez Arjona, Sancho Dávila y algunos etcéteras. Además de los asistentes de nómina, se encontraban entre el público varios centenares de jóvenes falangistas que habían ido dispuestos a armar la marimorena. Era raro encontrar a nadie que no fuese enjazzado con su camisa azul y con sus condecoraciones, ganadas en los buenos tiempos matando rojos en la retaguardia.

Los de la marimorena, al aparecer el gran histrión Solís Ruiz lo saludaron con una silba y con gritos de « ¡ Falange, sí ; Solís, no ! » Claro está que algunas cosas más le dirían. Esta primera

escaramuza produjo extraordinaria agitación y perceptibles muestras de pánico. Un cornetín anunció no el primer toro, sino la lectura del discurso fundacional de José Antonio Primo de Rivera. Los gritos de protesta no cesaron por ello, pero Sancho Dávila — famoso por su acreditado heroísmo de retaguardia y su participación en varios notables negocios sucios — que era quien leía, continuó bastante nervioso. Al llegar al pasaje en que José Antonio hace referencia a los jornales de los campesinos, una voz interrumpió : « ¡ Igual que ahora ! » Los terratenientes Solís Ruiz y Díaz Ambrona se cambiaron un guiño de solidaridad.

Y llegó el momento del « Cara al Sol » El multimillonario, de la guerra acá, Solís Ruiz, se irguió para dar los gritos finales de ritual, pero un joven falangista se le adelantó, obteniendo el eco del público. Solís Ruiz quedó balbuceante... y pifante. Pero todavía le esperaba más a la salida. Su guardia personal tuvo que protegerlo, pues los falangis-

tas querían lincharlo. Lo que no pudieron impedir fueron los insultos y los salivazos a Solís. Cuando éste huyó en su coche, varios centenares de falangistas jóvenes desfilaron por la calle del Príncipe, plaza de Canalejas, Carrera de San Jerónimo, hasta la Puerta del Sol, sin cesar de gritar : « Libertad, Falange », « Falange, sí ; Solís, no » y otras consignas. La policía, cordialmente, les invitó a que se dispersaran. En esta ocasión no se trataba de obreros y estudiantes. Pero los jóvenes protestatarios de la Falange, por donde pasaban interrumpían la circulación, se dirigieron hasta la Secretaría General del Movimiento, donde no pudieron entrar pues las puertas estaban cerradas y protegidas por la Policía Armada. Esta, muy amablemente, les pidió que se marcharan, cosa que hicieron tras dar algunos gritos y cantar el « Cara al Sol ».

El pueblo madrileño contempló complaciente y divertido el espectáculo jocoso que se le ofrecía gratis.

Ha muerto el Abad Escarré

Don Aurelio María Escarré, abad de Montserrat desterrado por Franco, ha muerto en Barcelona el 21 de octubre. Ha muerto en Barcelona porque así lo había pedido el mitrado, al sentirse morir en su destierro en la Abadía benedictina de Viboldone (Italia). En su entierro se produjeron algunos incidentes, al abuchear el público a las autoridades franquistas y al obispo. El Abad Escarré había tenido el valor cristiano de lanzar duros y razonados anatemas contra el régimen franquista. El 14 de noviembre de 1963 hizo unas declaraciones en « Le Monde », de las que son los párrafos que sigue :

« España — y ese es el gran problema — está todavía dividida en dos partidos. Detrás de nosotros no tenemos veinticinco años de paz, sino solamente veinticinco años de victoria. Los vencedores, comprendida la Iglesia, que fue obligada a luchar al lado de ellos, no han hecho nada para terminar con esa división entre vencedores y vencidos. Eso representa uno de los fracasos más lamentables de un régimen que dice ser cristiano, pero cuyo Estado no obedece a los principios básicos del cristianismo.

La mayoría de sus dirigentes — prosigue el abad — son honestos y son católicos de buena fe, pero no ven claramente lo que es ser cristianos en cuanto a los principios políticos. No han meditado sobre la encíclica « Pacem in terris », que es la exposición evangélica y tradicional de nuestro tiempo. A la luz de ella, la primera subversión que existe en España es la del Gobierno. »

« El pueblo debe escoger su Gobierno y cambiarlo, si así lo desea ; he ahí la libertad. Necesita una libertad de prensa, sinceridad en la información. »

« Me he interesado mucho y continúo interesándome por los presos políticos, cuya existencia constituye uno de los aspectos más penosos del régimen. La presencia de ellos en las prisiones está en razón directa con esa voz que el Estado no ha conseguido establecer. »

« Al principio, la oposición temía otra guerra civil, pero actualmente, después de tantos años y de tanta injusticia, el pueblo está irritado... En principio, nadie quiere una guerra civil, pero yo tengo miedo de ella. Todo depende de las circunstancias. Ni la derecha ni el Estado han hecho nada para evitar otra guerra. La

legislación del Gobierno es, en general, correcta ; pero no la aplica. El nivel de vida ha subido, pero no así el nivel cultural ni el sentido de respeto mutuo. La falta de justicia social es como para producir miedo. Yo he estado últimamente en Andalucía y he podido darme cuenta de ello por mí mismo. »

« El porvenir depende de la manera como sea resuelto el pro-

blema de hoy, que es un problema social, un problema de democracia y de libertad y, por consecuencia, de justicia. »

E insiste : « En el fondo es un problema de cristianismo ; es ser o no ser cristianos auténticos, tanto en el sentido individual como en el colectivo ; es decir, político. Colectivamente, nuestros hombres políticos no son cristianos. »

“Una verdadera invasión de los mares por los soviéticos...”

« La Rusia soviética es una potencia continental », es una frase que habrá que suprimir de las próximas ediciones de los manuales escolares. Lean lo que sigue : « Asistimos a una verdadera invasión de los mares por los soviéticos, cuya flota ha triplicado desde 1960 y doblará todavía de aquí a 1980... »

Esta comprobación ha sido hecha por el portavoz de los armadores franceses, M. Veil. De ahora en adelante, el tonelaje ruso en servicio (11 millones de toneladas) representa grosso modo el doble de la flota francesa y la mitad de la flota británica o americana.

Verdad es que estas relaciones de fuerza oficiales sólo traducen de manera imperfecta la realidad. Las marinas mercantes anglosajonas (al igual que la griega) son en realidad más imponentes que lo que dicen las estadísticas.

Por razones fiscales, los armadores — es un hecho sabido — hacen navegar muchos otros barcos con pabellón « de complacencia » (Liberia, Panamá, por ejemplo). Pero, en contrapartida también los rusos disponen de flotas suplementarias : aquéllas en constante aumento de Polonia y de Alemania del Este.

Lo grave no es que la marina mercante francesa, relegada al 11 ó 12 puesto en el mundo, sea sobrepasada por la flota de la U.R.S.S., país mucho más poblado y de mayor extensión. Lo grave es que los soviéticos adopten actualmente en el terreno marítimo un juego hasta ahora reputado « imperialista ». Han emprendido un « dumping » sistemático y generalizado sobre el flete. Conceden a los países, a las sociedades y a los particulares que buscan transportadores unas bonificacio-

nes sobre las tarifas internacionales en vigor que alcanzan hasta el 70 por ciento...

Y cuando se sabe que este esfuerzo sin precedente va acompañado de un desarrollo acelerado de la marina soviética de guerra, puede asegurarse que los dirigentes rusos mantienen amplias ambiciones a escala planetaria.

Y este empuje resulta tanto más preocupante, pues viene a producirse en un momento en el que los militares están tomando en Moscú ascendente en la dirección política. Es algo que puede dar que pensar.

P. M.

- JJ. SS. -

PARIS

— Excursión a Grenoble, los días 9, 10 y 11 de noviembre. Ida y vuelta en autobús. Inscripciones en 198, Av. du Maine, París-14. Avisamos que ya tenemos buen número de familias inscritas y que se prevé un solo autobús.

— Curso de oradores. Han empezado los cursos de oradores, con A. Jimeno, el viernes día 25 en los locales de la U.G.T. La primera lección, puramente técnica, deja prever el éxito de esta empresa. La próxima lección será dedicada a ejercicios prácticos.

— Publicación de « Porvenir ». Saldrá « Porvenir » a finales de octubre. Avisamos a las Secciones y compañeros que deseen se les envíe nos lo indiquen a 198, Av. du Maine. París-14.

El Comité.

ACTIVA el mundo

El torrente y la presa

—ES VIOLENTO— SE DICE del torrente que baja de la montaña.

—Nadie acusa en cambio de violencia la presa que encierra el río.

Un hombre, « nada menos que todo un hombre », ha paseado nueve minutos por las calles de Madrid, encartelado por su pacífica petición de libertad para España. La libre determinación de los pueblos, según el franquismo, vale para la O.N.U. y no para los españoles, para Fernando Poo y no para Barcelona, para Gibraltar y no para La Línea. Mientras, un espontáneo, otro encartelado, un catedrático de la Facultad de Ciencias Políticas y Económicas que ha considerado que hay que enseñar también con actos, ha paseado un cuarto de hora un aparentemente inofensivo « No a la violencia », que lo ha llevado a la cárcel. Como el primero, que había empezado por un libro, y andando, a fecha fija, los pasos que conducen a la acción.

En el momento en que hay ocho mil mineros en huelga en las cuencas de Mieres y del Nalón, en que los estudiantes madrileños manifiestan y expulsan a los guardias civiles disfrazados de bedeles, cuando la agitación obrera parece aumentar contra el máximo de 5,9 por ciento fijado por el franquismo en la discusión en curso sobre los salarios que reclama el alza del coste de la vida, el gesto de los encartelados, lanzando una acción pacífica que testimonia como un agua viva entre la tentación de la violencia y la más grave del conformismo, contribuye a la discusión eterna sobre el fin y los medios que vivimos todos los que queremos cambios radicales en los rumbos de España. Sin adentrarme en nada que pueda separar los esfuerzos contra el enemigo común, concluiré, sin caer en ninguna facilidad, que en los tiempos que vienen no habrán nunca bastantes esfuerzos en el cuadro legal, o fuera: huelgas, reuniones, carteles, gritos pintados sobre los muros blancos, organizaciones, crítica en sordina sobre la prensa, cine o teatro que pueden actuar a la luz, manifiestos y doctrinas en los que tienen que actuar en la sombra... La libertad de España tiene que ser en nuestro mundo áspero y amenazado la obra de los españoles. No debemos contar más que con los españoles. Esto nos obliga a descartar los menos combatientes posible.

Es curioso que los dos encartelados, y los que seguirán, sean acusados en virtud de un artículo 164 del Código penal franquista, que castiga a los que ofenden los principios del « Movimiento Nacional », que son, dice el texto, « permanentes e inalterables ». Sobre todo cuando si un extranjero curioso fuera por las librerías pidiendo un libro claro y preciso que explicara cuáles son, HOY, los principios « permanentes e inalterables » del movimiento ondulador y personalista que se pretende nacional saldría con las manos vacías. A menos que algún comerciante cínico o malicioso le dejara entre las manos los polvorientos libros de la época del fascismo y del « por el Imperio hacia Dios », que, huérfanos de Hitler y de Imperio, constituyen violentas caricaturas de lo que quiso ser y nunca será. Se mete en la cárcel a un hombre que protesta contra la violencia en un país en el que el Evangelio expresa teóricamente, la religión oficial. Lo hace un Gobierno que

se proclama autor de treinta años de paz, después, es verdad, de la pequeña anécdota de haber desencadenado una guerra civil capaz de un millón de muertos. El todo pertenece a la lógica que admite los partidos para los negros, capaces de independencia, y reserva « el Movimiento » para castellanos y catalanes, extremeños y vascos, andaluces y valencianos, destinados a las adormideras, « Marca » y otros opios.

En Méjico —país muy querido quisiera que algún compañero me explicara bien, en voz baja si es necesario, lo que pasó en la plaza de las Tres Culturas— continúan las Olimpadas, actualidad mundial gracias a la T.V. planetaria. Una atleta checa, prodigio de gracia, eleva los ejercicios de gimnasia a danza hasta evocar la esperanza humana de libertad. Por otra parte, el ideal olímpico aparece como una farsa más, y es explicable que sea así. ¿ Por qué los Juegos serían una excepción en un mundo de matanzas, dictaduras, opresiones económicas, vergüenzas, en que todo aparece falseado, sucio ? En todo caso, la mayoría de los Estados conceden una cierta importancia a los resultados deportivos. Los equipos olímpicos españoles, desde el punto de vista medallas, no sólo han tendido a cero: han conseguido un cero tan redondo como una plaza de toros. Hace sólo un par de años que existe en España un Instituto de Educación Física. Fuera del Fútbol y de algunos nombres aislados de tenis... Las olimpadas son tristes porque el deporte tiene un persistente olor de dinero. El juramento olímpico constituye una mentira más. Despreciando la juventud y el esfuerzo se persigue y se fabrica el fenómeno, que se abandona por « viejo » a los veinte años. En todo caso, España no figura entre los 44 países que han obtenido medallas.

Sin abandonar el potente dominio del poderoso caballero Don Dinero, leemos una declaración de Andrés Papandreu según la cual el Gobierno americano examina la posibilidad de trasladar a Grecia las bases de bombarderos y submarinos nucleares actualmente en España. Los hombres políticos americanos tienen relaciones particularmente estrechas con los financieros y saben que el mejor medio de amenazar a un adversario que discute demasiado es hacerle ver que pueden servirse en la tienda de al lado. Pero las bases seguirán en España ya que, a pesar de las apariencias, el régimen no puede hacer otra cosa. Anoto algunas cifras: de las 450 grandes empresas industriales de los Estados Unidos, 135 están ya representadas en España. El 44 por ciento de las inversiones extranjeras en nuestro país son norteamericanas. El incremento de estas inversiones en 1967 ha sido del 50 por ciento en relación con el año precedente. En realidad, las bases son una inversión más. Toda la algarada en curso tiende a obtener algunas migajas más, en dólares, que valen más de 70 pesetas cada uno. Los americanos podrán perder algunas bombas más y los españoles continuarán afrontando, muchos endormecidos, los mejores despertidos y vibrantes, la perspectiva de recibir sobre la piel de toro las primeras explosiones H de una siempre posible conflagración mundial.

—La larga lucha entre el torrente y la presa continúa.

A. B.

★ Ese mismo día...

DE HARO TEGGLEN, en « Triunfo », este lamentable inventario del día en que René Cassin recibe el premio Nobel de la Paz por su contribución a la Declaración Internacional de los Derechos del Hombre:

« En ese mismo día se anunció Mulele en el Congo. Mulele, compañero de Lumumba, antiguo ministro de Educación, guerrillero contra Chombé, se había entregado voluntariamente cuando podía haber vivido en el exilio, y se había acogido a la amnistía. « No hay amnistía para los criminales de guerra », ha dicho Mobutu. Un tribunal le ha condenado velozmente a muerte, Mobutu no ha firmado el indulto y unas horas después era ejecutado. En ese mismo día se publicaba el balance de muertos en la guerra del Vietnam desde 1961, según las estadísticas unilaterales de Estados Unidos: 28.548 americanos, 95.000 vietnamitas del Gobierno de Saigón, 400.000 vietnamitas del F.L.N. Era el mismo día en que en Moscú se iniciaba el proceso contra cinco intelectuales, entre ellos Pavel Litvinov —el hijo de aquel Litvinov cuya diplomacia contribuyó tanto al final del aislamiento de la U.R.S.S. en los años anteriores a la guerra— y Larisa Daniel, la es-

posa del novelista que purga ya una sentencia por inconformismo. Pocos días después, el tribunal decidía penas graves para los encartados, que habían manifestado su desaprobación con la invasión de Checoslovaquia. En ese mismo día, Dean Rusk iniciaba negociaciones con Israel para venderles aviones de combate americanos. Francia enviaba armas a Biafra, donde siguen muriendo de hambre de ocho a diez mil personas al día. El candidato demócrata a la vicepresidencia de los Estados Unidos acusaba al candidato conservador a la presidencia, Wallace, de llevar a las elecciones la voluntad de « supermatar » —« overkill »—, de practicar una « filosofía de la violencia », mientras Wallace sigue subiendo en las puntuaciones previas a las ya inmediatas elecciones. Y el Senado americano aprobaba ciertas limitaciones a la venta pública de armas, pero sospechaba que esas limitaciones serían barridas por la Cámara de Representantes, dominada por el « lobby » —grupo de presión— de los vendedores de armas.

★ Los buenos y los malos

ESTA SERIE NEGRA puede publicarse en España. Al menos provisionalmente.

—« Los buenos » piensan que habrán muchos españoles, los mejores, capaces de complementar el balance por docenas de hechos, a la vista u ocultos, que constituyen el diario reflejo de la decadencia española, producto de un régimen en el que la degradación se erigen en sistema. En publicaciones que se venden en los kioscos no puede hacerse otra cosa.

—« Los malos » piensan que el español es incapaz de callarse del todo y que después de tan triste vuelta al mundo acabará por encontrar menos mala la realidad en torno; la costumbre y los traumatismos de la guerra civil ayudarán más o menos. Creer también que los más, y sobre todo los trabajadores cuidadosamente mantenidos en la ignorancia, serán incapaces de añadir los complementos españoles indispensables.

★ Una policía de pesadilla

DE MORBAN LEBESQUE, en « Le Canard Enchaîné », cosas



vistas en América durante la campaña electoral en curso:

« La calma de este verano es más terrible que el estruendo del año pasado. En 1967, los disturbios sorprendieron a los propios insurrectos. Fue algo espontáneo, improvisado. La policía, sorprendida también, devolvía los golpes... En 1968, dos fuerzas organizadas se preparan. ¿ Para qué ? Para un increíble combate de « ciencia ficción ». De un lado los grupos revolucionarios: Mau-Mau, Black Panthers, reforzados por los « gangs » negros de los suburbios; enfrente, no ya una policía, sino todo un ejército que abandona los clásicos fusiles, y se ve dotada de armas marcianas, llamadas « anti-riots », que se experimentan febrilmente en los laboratorios: revólveres tranquilizantes, fusiles que lanzan agujas hipodérmicas, rayos catalepticos, flechas paralizantes, nubes que endormecen, máquinas que perturban los cerebros, que rugen o deslumbran, líquidos que hacen resbalar todo bicho viviente, otros que pegan como liga a los pájaros, blindados de veinte toneladas provistos de brazos mecánicos para explorar techos o aceras. Los uniformes de la policía se convierten en combinaciones de cosmonautas lunares... ¿ Es que exagero hablando de « ciencia ficción » ? Un estudiante de Berkeley me contesta:

—« Ciencia ficción » —aquí el americanismo indispensable— no podría usted decirlo mejor. Lo propio de este afrentamiento es su monstruoso aspecto onírico. Si todo se pasara en claro, ¿ qué es lo que veríamos ? Frente a frente, una América blanca y el pueblo negro que trata de ser reconocido como tal, de darse una cultura... »

Pensamos que en la Dirección de Seguridad de Madrid habrán pedido informes sobre todas estas técnicas y quizá algunos consejos técnicos.

★ El viaje a la luna

EL VIAJE A LA LUNA « se masca »... Se calcula que, en pesetas, ha costado ya a los Estados Unidos:

3.880.000.000.000.000 sí, cuatro series de tres ceros detrás de 3.880).

Los soviéticos, siempre misteriosos, no han publicado sus cifras, que son, por lo menos equivalentes.

Si la luna no pudiera servir a la balística intercontinental su interés « científico » sería mucho menos atendido por los grandes Estados. Es de buen gusto hablar todavía de « la más exaltante aventura de la Humanidad » Que, mientras, se asfixia sin libertad o muere de hambre en tantos rincones del planeta.

★ Reforma Agraria 1795

ACABA DE PUBLICARSE recientemente en Barcelona (Edición de Materiales) el « Informe sobre la Ley Agraria », elaborado por Jovellanos y dado a conocer en 1795 bajo el patronato de la Sociedad Económica de Amigos del País de Madrid. Una revista británica la calificó en su tiempo como la mejor obra en la materia. Su estilo es directo y realista. La fuerza de la razón hizo que se convirtiera en el programa del liberalismo español y que influyera el espíritu de las Cortes de Cádiz.

El libro de Jovellanos quedó incluido en 1825 en el « Índice de los libros prohibidos », homenaje involuntario del oscurantismo.

Lo más doloroso para los españoles es que el « Informe » sea aún de una actualidad viva y descarnada en nuestros campos.

★ La teoría de la soberanía limitada

TITO ACABA DE CONDENAR con energía la última teoría de Moscú sobre « la soberanía limitada » de los países socialistas, con la que se trata de justificar la ocupación de Checoslovaquia en virtud de imperativos de estado mayor.

Esa teoría de « la soberanía limitada » la vemos practicar, sin necesidad de articularse en doctrina, por el Pentágono. En Grecia y en España, en Iberoamérica. No hay ningún interés superior que justifique la tiranía y la opresión. En todos los puntos cardinales los pueblos deben actuar contra los atentados en curso o en preparación contra su dignidad y su existencia.



LE FACE A FACE WASHINGTON - MOSCOU

Les informations sur le Vietnam sont encore trop confuses pour qu'il soit possible d'en tirer des conclusions sur les chances de paix. Les opérations aériennes sur le Nord-Vietnam se sont poursuivies, alors que les opérations terrestres sont arrêtées au Sud depuis plusieurs jours. Et pour la première fois un journal d'Hanoi a fait état des bruits concernant l'arrêt des bombardements américains.

M. Johnson aurait-il donc choisi d'être, avant son départ, le Président de la paix ? Ses successeurs éventuels, MM. Humphrey et Nixon auront-ils donc la voie libre pour une autre politique, celle d'un nouveau bond américain vers la prospérité rendu indispensable — pour le maintien de l'économie américaine — par la disparition du poids de la guerre ? La lutte contre la pauvreté — encore réelle pour vingt pour cent des Américains — qui est un des éléments du combat anti-ségrégationniste, entrera-t-elle enfin dans les faits ?

Il est trop tôt pour le dire. Mais la signification immédiate de la fin du conflit vietnamien aurait une autre portée, qui ne peut pas ne pas être liée aux événements de Tchecoslovaquie.

A première vue, la relation peut paraître simple. En acceptant de renoncer à la guerre contre une petite nation, les U.S.A. marquent un point dans leur compétition morale avec l'U.R.S.S., alors que celle-ci n'arrive pas à trouver une solution convenable à la crise ouverte par son intervention militaire à Prague.

Mais les bases morales de la politique internationale ne sont pas évidentes et il n'est pas sûr que le gouvernement américain renonce au conflit vietnamien pour le seul plaisir de pouvoir dénoncer demain les Soviétiques comme les seuls agresseurs restant encore en action au monde. Il est en revanche possible que nous assistions, tant à Moscou qu'à Washington, à la liquidation des problèmes affaiblissant la capacité d'action des deux grands, à la guérison des plaies qui, selon eux, les affaiblissent.

Pour les U.S.A., le Vietnam est une aventure coûteuse, sans issue positive concevable, dommageable pour un expansionnisme économique préférant les missionnaires du commerce à ceux du militarisme.

Pour l'U.R.S.S., la révolution tchécoslovaque risquait de conduire à l'effondrement intérieur du bloc des satellites et à l'ébranlement des institutions traditionnelles du communisme soviétique.

En liquidant le Vietnam par la paix et Prague par les armes, Washington et Moscou se donnent du champ pour mieux rester face à face et pour mieux se situer en face de l'énorme réalité chinoise. Le réalisme des plus puissants accepte ainsi les blessures d'amour-propre ou de prestige pour la poursuite d'objectifs qui touchent à la domination du monde.

Claude FUZIER.

Cartas a mi España

EL CAMPO

En esta, querido compañero, voy a hablarte del campo; ese campo español tan traído y llevado, tan cantado, tan odiado a veces, y siempre tan abandonado por todos los Gobiernos y todos los gobernantes. Nadie hasta ahora ha tratado de comprender el problema del campo, se ha hablado mucho, se ha escrito más; leyes, discursos y libros han envejecido y pasado de moda, y el problema del campo, planteado siempre, ha quedado sin resolver. El campo español espera siempre la varita mágica del sabio encantador que sacándolo de su letargo de siglos lo ponga en movimiento, transformando sus arcaicas estructuras, poniéndolo en consonancia con las necesidades de la actual producción agrícola. Es necesario pasar de un salto de la prehistoria a la Era atómica. Dentro de diez años la población de España habrá sobrepasado los cuarenta millones de habitantes, y al final del siglo habrá alcanzado los sesenta. Es una carrera de velocidad entre el consumo y la producción. Si se pierde esta apuesta, España habrá dejado de ser una nación independiente para convertirse en una colonia de los países superdesarrollados. No hay tiempo que perder en sesteos y vacilaciones, son preferibles los fracasos parciales al consumo lento y seguro de la inacción. La hemorragia de divisas que supone la adquisición de materias primas, que podrían sacarse del suelo español, no podría en lo sucesivo ser compensada con los ingresos del turismo, el inhumano alquiler de la mano de obra española en los mercados extranjeros y el enajenamiento de la soberanía nacional sobre pedazos del suelo español. El período de suicida dejadez y la vida a costas de expedientes ruinosos debe terminar.

No se trata ya de la clásica reforma agraria de los tiempos de la República, principal oxígeno de la Cruzada; no se trata de esquemáticas reducciones de la propiedad territorial, sino de hacer que el campo español se transforme completamente y empiece la explotación industrial de la tierra, haciendo que el campo español se convierta en la despensa del pueblo español y en la base inconvertible de su economía. Nosotros, socialistas, proponemos la socialización de los medios de producción, y sin la socialización de la tierra no puede haber ninguna transformación duradera de la agricultura nacional. Todas las demás medidas preconizadas por unos y otros son emplastos de agua caliente. Las reformas parciales para ir tirando, los millaricos de asentamientos, el pretendido arrendamiento amortizable, la creación de pomposos organismos oficiales plagados de enchufistas y de parásitos, los hipotéticos planes de producción son inoperantes, y como todos los expedientes pasados perecerán antes de nacer y el alma del campesino que ha sufrido tantos engaños, sufrirá uno más. Entre tanto, el tiempo avanza...

No se trata ya de dar la tierra al que la trabaja, slogan que ha figurado en todos los programas políticos del siglo pasado, sino de hacer que el beneficio producido por el trabajo del campo vaya al bolsillo del campesino y al Tesoro Público y no siempre a las cuentas corrientes de los grandes propietarios, absentistas, intermediarios y agiotistas de toda lonja. La tierra tal como está ahora no la quiere nadie. El trabajo del campo ha sido una esclavitud y hay que convertirlo en un trabajo como todos los demás. Es necesario llevar al campo las condiciones y las comodidades de la ciudad, es necesario que el campo sea habitable, que la vida en él se haga agradable, social, humana, y que el trabajador del campo goce de todas las leyes, de todas las comodidades, de todas las facilidades y de la seguridad del porvenir que goza el obrero industrial. Las miríficas promesas del peque-

ño propietario no tientan ya al obrero agrícola y a los campesinos que marcharon al extranjero; los que fueron a engrosar la mano de obra de los grandes centros industriales, no volverán, jamás, al campo. Es necesario evitar el éxodo, detenerlo, hacerlo cesar para siempre.

El plan a seguir no es muy intrincado; no se trata de resolver enigmáticas series de ecuaciones, sino de aplicar el sentido común. La agricultura, con sus medios modernos de cultivo, con el maquinismo, no es en nada diferente a la explotación de una inmensa fábrica. Del éxito de esta explotación depende la vida y el porvenir del pueblo español.

En la industria han terminado ya, o están terminando, las empresas personales o familiares. Su puesto ha sido tomado por la sociedad anónima, por el monopolio. De la misma manera en el campo desaparecerá la propiedad y la explotación particular, para ser substituida por la sociedad anónima y el monopolio. La explotación de la grande propiedad agrícola ha sido siempre colectiva. Substituamos en cada gran explotación agrícola al propietario por un Consejo de Administración y la explotación seguirá funcionando como en el pasado. Si este Consejo de administración está formado por los trabajadores, tendremos la colectividad agrícola, que ha tenido y seguirá teniendo tantos detractores. De esta manera el beneficio de la explotación pasaría, no en la cuenta corriente del propietario, sino a la de los trabajadores que la cultivan, que podrían con él mejorar sus condiciones de vida, modernizar el material de explotación, los métodos de cultivo, abaratar el precio de coste del producto y servir el interés general del país.

Una confederación de organismos agrícolas sería el organismo que dirigiera la producción del suelo español. Serían esas colectividades agrícolas asesoradas por técnicos competentes, representantes del Estado, los encargados de resolver el problema del suelo español. Serían los trabajadores del campo los encargados de resolver sus propios problemas que han intentado siempre de resolver, sin conseguirlo, los que no conocen el campo, sino para ir a él de paseo.

Para salvar el campo español se necesita un plan; he aquí el que propone el socialismo:

- 1) Abandono paulatino del cultivo sobre los terrenos inapropiados o de producción no rentable, que deben abandonarse a la población forestal o al pastoreo.
- 2) Mejoramiento y reconstrucción de los terrenos agotados y aprovechamiento máximo de la hidrografía, poniendo en aplicación el plan hidrográfico de Prieto.
- 3) Repoblación forestal intensiva y obligatoria a cargo de los municipios y del Estado.
- 4) Devolución a los municipios de los terrenos comunales.
- 5) Socialización de la tierra, o por lo menos de todas las propiedades mayores de 50 Ha. y en cultivo por la colectividad agrícola, avalada y dirigida por el Estado.
- 6) Extensión a los campesinos de todas las leyes sociales que se aplican al obrero industrial.
- 7) Creación de industrias de transformación, a dirección y explotación colectiva, en los puntos apropiados para la absorción de mano de obra excedentaria.
- 8) Transformación de la vida rural poniéndola a tenor con la vida ciudadana. Electrificación, saneamiento y modernización de la habitación. Creación de centros rurales de enseñanza. Facilidades de transporte, etc. etc.

A eso vamos; conozco desde hace mucho tiempo al Excelentísimo Señor ministro de Agricultura del Gobierno de Franco, Caudillo de España por la Gracia de Dios. Conozco sus puntos de vista, fósil, descendiente de fósiles, siempre al servicio de los grandes terratenientes, a quienes sirvió y sigue

El decoro y la dignidad de España

En los últimos días del pasado mes de septiembre han tenido lugar un Washington las conversaciones sobre las bases norteamericanas en el territorio de la Península. Los periódicos españoles se han apresurado en señalar que « España no aceptaba la renovación automática del convenio defensivo — así lo llamen ellos — que desde el año 1953 tiene establecido con Estados Unidos ». Hay en esta afirmación de la prensa española un mal disimulado interés crematístico, el cual se trata de ocultar tras el predicado « renovación automática » que lo condiciona. Pero de esto, como de las gollerías que el Gobierno del general Franco viene pidiendo a los Estados Unidos, hablaremos más adelante.

Las conversaciones entre el ministro español de Asuntos Exteriores, don Fernando María Castiella y el secretario de Estado norteamericano Dean Rusk, han durado diez días. Diez largos días de negociaciones — porque se trataba de un negocio y no de otra cosa — sin que al término de las cuales se llegara a ningún acuerdo. Lo que no impidió que el señor Castiella, a su regreso y una vez sobre territorio español, declarara solemnemente a los periodistas que « el decoro y la dignidad de España habían quedado asegurados ».

No llegamos a comprender muy bien lo que el ministro de Asuntos Exteriores entiende por « decoro y dignidad de España », y menos aún, pero mucho menos, ¿ dónde habrá podido dejar asegurados éstos, cuando el viaje que le llevó a la capital norteamericana tenía por objeto el negociar la prolongación de la hipoteca que pesa sobre una parte de la soberanía nacional. Mas, en fin, bien se alcanza que en la « corte de los milagros », como han dado en llamar los españoles al Ministerio de Asuntos Exteriores, se ha resuelto el misterio de la Inmaculada Concepción... ¡ Era hora ! No hay, pues, busilis para el señor Castiella y para el cuerpo diplomático español. Pueden arrendar o vender trozos del suelo patrio, sin que por ello sufra su dignidad de españoles ni aparezcan ante la opinión como malos patriotas. Y pueden poner en peligro las vidas y las haciendas de los españoles haciendo ver que han trabajado para salvarlas. A la vista queda que las fórmulas y el estilo que emplea la diplomacia franquista excede nuestro entendimiento. Dudamos que haya muchos en España que lo comprendan.

ANTECEDENTES

Sabido es que en virtud del Tratado del año 1953 con Estados Unidos, el Gobierno franquista cedió, mediante indemnización en dólares contantes y sonantes, cuatro pedazos del territorio español. En ellos instalaron los norteamericanos sus bases militares, llamadas a la sazón estratégicas y para la defensa de Europa, si bien actualmente han perdido bastante de su valor. Se supo más tarde que a raíz de este Tratado, españoles notables, que nada habían tenido que ver en la elaboración del mismo, elevaron ante el Caudillo sendas y enérgicas protestas por esta cesión de la soberanía nacional. El dictador, sin embargo, se hizo el sordo a sus llama-

sierviendo con gran denuedo, ya que no desinteresadamente. Si lee estas líneas, prorrumpirá en una gran carcajada, y dirá: « Estos son los de las Casas del Pueblo. » Si, señor Díaz Ambrona, somos los de las Casas del Pueblo, seguimos manteniendo nuestro programa, que sería el que salvaría al campo español y a la agricultura española, y cuando España haya conquistado la libertad, lo defenderemos y trataremos de aplicarlo si el pueblo nos lo permite. Claro que entonces usted y los que usted defiende y siempre defendió, prepararán la segunda cruzada, aunque dice el refrán castellano « que nunca se guindan partes fueron buenas ».

Saludos socialistas.

SERENA

das y de un tajo — los militares suelen resolverlo todo con mandobles — cortó el nudo gordiano de la espinosa cuestión, diciendo: « Cuando un gobernante cuenta con la confianza de su pueblo (sic), puede hacer lo que... crea por conveniente. » La expresión fue más rotunda y castrense, pero quedémosnos con el eufemismo. Lo que está por averiguar es si verdaderamente el general Franco, entonces como ahora, cuenta con la confianza de los españoles. Y hecho más grave todavía, que no admite evasivas ni bravatas, es el saber si la cesión de esas partes de España, constituye jurisprudencia legal en el ánimo y en la conciencia del pueblo español. Porque un gobernante puede hacer almoneda de sus enseres particulares, pero lo que es del territorio nacional, éste pertenece a los españoles y no corresponde a nadie cederlo o enajenarlo.

La primera base norteamericana en España, por orden de importancia, es la de Rota, situada a la entrada del estrecho de Gibraltar, en la provincia de Cádiz. Junto con la de Holy Loch, en Gran Bretaña, y la de Guam, en el Océano Pacífico, ésta de Rota es una de las tres bases que los Estados Unidos han instalado en el extranjero para la utilización de los submarinos Polaris. Los soviéticos se han alarmado y protestaron ante el Gobierno franquista por la instalación de esta base. Como nada consiguieron se dedicaron a espiar las costas españolas para saber lo que ocurría en Rota. Por una ironía del destino los que se alarman ahora son Franco y sus serviles ministros, pues, a lo que parece, los servicios de vigilancia han notado la presencia constante de una pequeña flota rusa a menos de ocho millas de dicha base. ¿ Qué debemos pensar de esto ? ¿ Intimidación soviética para que España no renueve el Tratado con Estados Unidos ? ¿ Astucia y propaganda por parte del Gobierno franquista para aumentar el precio del arriendo ?

Viene luego la base de Torrejón de Ardoz, enclavada en las inmediaciones de la capital de España. Cuenta actualmente Madrid unos tres millones de habitantes. Es, por otra parte, un importante centro industrial. A pocos kilómetros de sus puertas, con el permiso de Franco y de su Gobierno, los norteamericanos han instalado la base militar de su 16 Fuerza Aérea y han construido la pista de aterrizaje más larga de Europa. En Torrejón reside el Cuartel general de estas fuerzas. Sobre la pista de aterrizaje las escuadras aéreas norteamericanas que operan en Italia, Grecia y Turquía, entran y salen, se elevan y aterrizan en permanente rotación. Torrejón de Ardoz es un campo militar en continua actividad, clavado en el corazón de España. Y Madrid, el Madrid laborioso y sufrido, con la enorme mole de sus edificios y con sus tres millones de habitantes, se vislumbra a lo lejos, como a tiro de escopeta, que diría un aldeano de Chinchón.

Por último, como bases de menos importancia, los norteamericanos han instalado la de Morón, en las proximidades de Sevilla, y la de Zaragoza, en las estribaciones de los Pirineos. Esta de Zaragoza, como ha señalado un comentarista español, en « carácter status », lo que quiere decir en lengua de romance, que se ha mantenido, pero que no se ha utilizado. Pero sí, la de Morón, de donde parten los grandes aviones cisternas que aprovisionan en vuelo las escuadras aéreas norteamericanas que patrullan el Mediterráneo. Y de Morón salió, precisamente, como se recordará, el avión cisterna que al chocar con otro de bombardeo sobre Palomares, estuvo a punto de producir una gran catástrofe en aquella región, si las cuatro bombas de hidrógeno que llevaba hubieran hecho explosión. Estas son las bases y estas son las zozobras y los peligros que pesan sobre España. Menos conocidos de los españoles son los servicios que los Estados Unidos han instalado sobre el territorio nacional español, por ejemplo: servicios de enlaces, co-

municaciones de alerta a gran distancia, control aéreo, etc., servicios de gran importancia militar y estratégica, ya que de ciertos puntos, no muy lejanos de Madrid, dependen los enlaces entre el sector norte-europeo y el suroeste-Mediterráneo. Añádase a todo esto que el Tratado otorga a los Estados Unidos la libertad de sobrevuelo sobre el territorio español. Es así que durante la crisis del Líbano, en el año 1958, más de mil aviones norteamericanos cruzaron en veinticuatro horas el cielo de España. Se dice confidencialmente que están en estudio otras facilidades y servicios que son del más alto secreto militar. Nada nos asombra. ¡ Cuando ellos lo dicen... !

UN ASUNTO DE TOMA Y DACA

El artículo quinto del Tratado señala explícitamente que deberá transcurrir un período de seis meses de consultas para estudiar una nueva redacción del mismo. Si no hubiera acuerdo los Estados Unidos tendrían que desmantelar sus bases y abandonar la Península en los primeros meses del año próximo. Pero no es este el caso. Todo hace suponer que el acuerdo será renovado Franco y su Gobierno, más que en la seguridad de España, piensan en la manera de obtener una mayor indemnización por parte de los Estados Unidos. Este ha sido el principal tema de las conversaciones de Washington. Un asunto de toma y daca. Pues si bien se ha dicho que allí se habló también de Gibraltar y de otros problemas que España tiene pendientes, ningún observador se ha llamado a engaño.

La tesis española — y no lo decimos nosotros, sino que lo ha puesto de manifiesto la prensa del régimen — se basa en que son pocos los dos mil millones de dólares que España ha recibido hasta la fecha. Y como el tendero de la esquina, que siente envidia por las ganancias de su vecino, se alude a los cuatro mil ochocientos millones que se llevó Turquía, los tres mil seiscientos otorgados a Grecia y los dos mil seiscientos que pasaron a las cajas de la comunista Yugoslavia. Como se comprenderá, las conversaciones en Washington del señor Castiella han tenido un tufillo de mercadería y de pública subasta. La diferencia ha estado en esos mil millones de dólares con que el Gobierno franquista pretende aumentar el precio del arriendo y que ha ido a solicitar a Washington el ministro español de Asuntos Exteriores.

Es a esto a lo que se refirió el señor Castiella, en el aeropuerto de Barajas, cuando dijo a los periodistas « que volvía de Washington, en donde había trabajado arduamente, con todas sus energías, para defender los intereses españoles ». Lo otro, es decir, « el decoro y la dignidad de España », de lo que también habló el ministro de Asuntos Exteriores español, fue un latiguillo de circunstancias y que volverá a salir cuando la ocasión se presente.

Avelino ROCES

ABONNEMENTS
et
REABONNEMENTS
au nom de :
Roger SOUTHON
12 Cité Malesherbes Paris-9
C. C. P. 18 585 08 — Paris

Comité de Rédaction
de LE SOCIALISTE :
Suzanne LACORDE
Jean PAUL-BONCOUR
Georges GUILLE
Gérard JAQUET
Joseph BEGARRA
Administrateur :
Roger SOUTHON

En Londres

Los jóvenes socialistas españoles rinden homenaje a un veterano

La Sección de Londres de la Federación Nacional de Juventudes Socialistas de España ha rendido tributo de respeto y afecto al compañero Gerardo Jiménez Hernández al cumplir los 80 años de edad, de los que buena parte de ellos —más de 60— tiene dedicados por entero como militante de recias convicciones en las filas del Partido Socialista Obrero Español y de la Unión General de Trabajadores con consecuencia y altruismo ejemplar.

Cuando los jóvenes socialistas —procedentes todos de la nueva emigración— me notificaron sus deseos de organizar íntimamente el modesto homenaje, me sentí conmovido de emoción. Por una parte era muy meritoria la idea de recordar en esa ocasión la perseverante historia socialista del compañero Gerardo. Por otro lado, me confundía en un sentimiento mixto, emotivo, grato por lo que significa y representa para el presente y para el futuro que estas nuevas generaciones de rebeldes, luchadores de vanguardia, sepan apreciar y valorar el significado histórico de nuestras luchas y presentar testimonio de reconocimiento a los que han dado lo mejor de su vida por una sociedad más justa y humana: por el Socialismo.

La modestia de Gerardo, a quien conocemos bien, no nos permite extendernos en relatar su vida activa, fecunda; pero nos perdonará que digamos algo, aunque sea breve. Estamos seguros que, al tomarnos esta licencia, nos lo agradecerán los amigos y compañeros que le conocen —que son numerosos— y aquellos otros que desconocieran de quién se trata y, quizás, se sientan atraídos por su trayectoria de luchador socialista.

Hijo menor de una familia numerosa, nace Gerardo en La Habana, durante la desdichada guerra que sostiene España contra la independencia cubana, de padre español —comandante de Infantería— y de madre cubana descendiente de españoles.

Llega la familia a España cuando Gerardo no cuenta todavía los ocho años. Bajo la tutela del asistente de su padre, sale de paseo y recorre algunos lugares del Madrid galdosiano, recordando que en una ocasión escuchó la palabra de Pablo Iglesias en algún mitin, al que él llamara entonces « el hombre bueno ».

Cuando Gerardo tiene catorce años, la familia reside en Algeciras y su intuición le hace comprender que a todos los hermanos no se les puede costear carreras y decide abrirse camino por cuenta propia. Con el debido permiso de sus padres se traslada a Madrid y encuentra trabajo de manco de botica; trabaja de noche y de día estudia, se hace bachiller.

Deja la botica y se emplea en diferentes trabajos y localidades de España; en Barcelona entra

en contacto con el Grupo socialista. Se muestra activo y entusiasta, empezando a resultar sospechoso para los servicios policíacos. Al declararse la huelga general de 1917 se ve obligado a salir de la Ciudad Condal, pero lo detienen en Málaga y lo conducen a Montjuich.

Liberado por medio de la amnistía, pasados los acontecimientos, continúa su vida de trabajo emprendedor y de actividad orgánica en las localidades del litoral mediterráneo, donde conoció a la que había de ser su esposa.

Al quebrarse la paz civil española por los insurgentes franquistas, con el apoyo ilimitado de la Alemania nazi y de la Italia fascista, trabajó Gerardo a la sazón como funcionario de Obras Públicas en el Ayuntamiento de Valencia. Tanto en su puesto de trabajo como en los cargos que en las circunstancias de la guerra le son conferidos, cumple su cometido laboriosamente, con elevado espíritu humanitario.

Finalizando la guerra —mal llamada civil—, a dos pasos del adversario militar fascista, un puñado de españoles logra evadirse embarcando en el puerto de Gandía; entre ellos está Gerardo. Bajo la protección británica llegan a Inglaterra. A los cinco meses se declara la segunda guerra mundial.

Hacen falta brazos y se les permite a estos españoles el poder trabajar. Gerardo lo hace de los primeros sin importarle la rudeza del pico y la pala. Ejerce variadas ocupaciones, entre ellas fogonero en la marina mercante; se cualifica como radio-telegrafista y navega en los convoyes de la marina mercante. Trabaja, trabaja sin descanso hasta bien cumplidos los 75 años; soporta estoiicamente la dolencia física de una enfermedad hasta que se ve obligado a someterse a una complicada operación, de la que resulta aliviado físicamente. Esto le obliga a hacer un alto en su vida activa y tener que vivir, por falta de recursos económicos, en una Casa de reposo para personas de edad avanzada. Lo que ganó, que no fue poco, en su perseverante vida de trabajo, le faltaba tiempo para que sirviera de ayuda a sus familiares, a compatriotas en apuros económicos y en las obligaciones solidarias de nuestras organizaciones. Ahora, lo único que le queda íntegro, es el caudal de su moral, su extraordinaria bondad y su amor por España y las ideas, siempre lozano.

Los jóvenes socialistas de Londres, al iniciar nuestra cena de media tarde, improvisada y bien organizada en la habitación donde reside uno de ellos, le tenían preparado un escrito para felicitarle. Con voz clara y firme, quebradiza en algunos párrafos por la emoción, el Secretario juvenil pronunció la siguiente dedicación:

« Al compañero Gerardo Jiménez: Los aquí reunidos para rendir un homenaje, nunca lo suficiente elocuente como lo merece la humana personalidad de nuestro viejo en años, pero joven de corazón Gerardo Jiménez, maestro y compañero de lucha hacia esa meta de justicia y humanidad en que estamos empeñados nosotros, los jóvenes que empezamos y ellos, los que ya recorrieron gran parte de la senda quitando los primeros escollos, les debemos profunda admiración y agradecimiento porque nos dieron una pauta a seguir y una experiencia que deseamos asimilar en esta cadena ininterrumpida que formaron y que ahora continuamos, hasta la instalación del Socialismo.

Socialismo que es tanto como decir justicia y armonía entre los hombres, paz e igualdad dentro de la más respetable necesidad del hombre: libertad individual y colectiva.

Nosotros, los jóvenes, no sabemos hacer los merecidos elogios que este compañero se ha ganado con su trabajo activo y continuado en la patria como en el exilio. Trabajo silencioso, pero influyente; positivo, pero modesto, como modesto eres y has sido siempre, entregando lo mejor de tu afán a la causa, como lo entrega un buen socialista: con desinterés y sin ambición personal.

Tú que en su día eras aclamado, que fuiste llamado a representar en el más noble recinto de la República, las Cortes, y que por tu modestia y amor al contacto directo del pueblo rechazaste, bien mereces ser llamado abnegado, sencillo y desinteresado.

En fin, toda tu vida, que es como decir toda tu lucha, es una continuación de sacrificios, espejo y ejemplo de un buen socialista, a quien quisiéramos imitar.

Sabemos bien que de este pequeño homenaje que aquí te ofrecemos al cumplir más de medio siglo de lucha y ochenta de vida, lo que más agradecerás, estamos seguros, son estas tres palabras que con sencillez te hemos dedicado: un buen socialista.

Sabemos que esta definición te compensa parte del esfuerzo que hiciste, sobre todo cuando estas palabras salen del corazón de todos y cada uno de nosotros. Y si alguna otra palabra hubiéramos de añadir, sería la de maestro ejemplar.

Gerardo, deseáramos que nuestra compañía aquí, lejos de la patria, pudiera suplir el vacío familiar que las circunstancias políticas de España te han impuesto y brindamos para que el próximo cumpleaños lo podamos celebrar en nuestra tierra, despojada de injusticias. ¡ Feliz cumpleaños ! »

El P.S.O.E. y la Unión General, Secciones de Londres, estuvieron presentes en este sencillo y elocuente homenaje.

C. G. S.

favor de los precios, lo que es tanto como acabar en favor de los empresarios. Los trabajadores harían bien en no pedir aumentos de salarios, sino substanciales disminuciones de los precios, única manera efectiva de garantizar el poder de compra de los salarios. Lo que interesa en estos últimos no es su cuantía, sino lo que con ellos se puede comprar, el nivel de vida que se puede obtener con sueldos y salarios.

Como otras muchas cosas del régimen franquista, ésta de la desgelación es una engañifa más. El régimen se las arregla y compone maravillosamente para deteriorar el nivel de vida de los trabajadores. Luego, alegando su sentimiento cristiano, el gran contenido social de la Cruzada, repara las goteras, pero no todas, las más apremiantes... En definitiva, el tejado sigue vulnerable y averiado.

LA LEY SOBRE REGIMEN DE INCOMPATIBILIDADES EN LA BANCA PRIVADA

La aprobación de esta ley en las Cortes de España (Una, Grande y Libre) demuestra que, al menos en este caso, la mayoría de los procuradores en Cortes son más papistas que el Papa y más reaccionarios que el ministro de Hacienda.

El proyecto de ley presentado por el ministro de Hacienda era más riguroso y ataba más a la Banca y a los bancarios que la ley aprobada por las Cortes después de substanciales modificaciones.

El proyecto preveía que los presidentes, vicepresidentes, consejeros o administradores, directores generales de los bancos privados y quienes desempeñaran en dichos bancos otros cargos que tuvieran las funciones que habitualmente corresponden a aquéllos « no podrán ocupar al mismo tiempo en otro banco u otra sociedad mercantil ninguno de los cargos mencionados ni otros equivalentes ». El proyecto contenía otra cláusula muy oportuna, aunque alicorta: a los setenta años, las personas que ocupasen los cargos antes enumerados, quedaban obligados a retirarse, facilitando así la promoción social y el rejuvenecimiento de la superestructura de la Banca privada. Otras buenas ideas contenía el proyecto ministerial, pero no las mencionamos por no dar excesiva extensión a este comentario.

El parto de las Cortes se parece al parto de la montaña, que parió un ratoncito. Mucho ruido, más prosa que la que había fabricado el ministro de Hacienda y pocas nueces. Es decir, pocas nueces para el país, lo que no es lo mismo que lo sucedido para la Banca y los bancarios.

Los procuradores suprimieron el retiro forzoso a los setenta años. Los presidentes, vicepresidentes, consejeros o administradores, directores generales y asimilados a estos últimos en bancos privados podrán desempeñar cargos análogos en otros bancos y consejos de administración en sociedades anónimas españolas hasta el límite de ocho cargos similares. Los procuradores en su generosidad llegaron a más, con lo cual hicieron mangas y capirotes de las intenciones del ministro de Hacienda y probaron con ello tener la manga excesivamente ancha.

Es cierto que las intenciones ministeriales, como la holgada limitación votada por las Cortes son fácilmente burlables por interpósita persona. Si el propósito ministerial consistía en controlar y atenuar los malos efectos de los « holdings » bancarios y el uso parcial de la concesión del crédito por la Banca privada, casi nunca coincidente con el interés de la nación, es indudable que el propósito equivale a tres veces nada.

Ahora bien, saltando por encima de los detalles, subrayamos el hecho de que las Cortes franquistas hayan concedido la sanción legal al pluriempleo, que en este caso, es un descarado enclufismo, una acumulación de puestos de trabajo (lo de trabajo no se tome al pie de la letra), bien remunerados y en favor de personas que no se distinguen por ser pobres como las arañas. Por añadidura, esa acumulación entraña la existencia de una tela de araña capitalista en la cual se enredan todos los propósitos de renovación y rejuvenecimiento

de los grupos directores de la economía nacional y de la Banca privada, en particular, así como las aspiraciones a que el crédito sea otorgado con mejor discernimiento. En ese enredo quedan bloqueados los intentos de promoción social intramuros de la clase directora y de las escasas posibilidades que se puedan ofrecer a otras clases. La selectividad del crédito no es coordinada con la planificación ni determinada por los intereses supremos del país, sino por las conveniencias particulares de las doscientas familias más ricas de la nación.

¿ Qué se puede esperar de los hombres de setenta años, atacados por la esclerosis de su egoísmo permanente y amor al? ¿ Es razonable pensar que a esa edad y con el reuma del lucro sin atenuantes puedan asimilar el mundo económico, en constante mutación, que hoy tenemos ante nosotros ?

Lo que es agudamente grave no es que no comprendan los vastos administradores de la Banca privada, sino que los procuradores en Cortes se hayan dejado seducir por los encantos —nada altruistas y nada cristianos— del clan bancario y de los que están de manga o al servicio de la Banca privada.

LAS CAMPAÑAS DE "ABC"

(VIENE DE LA PAG. 1.)

pongan cierta orientación progresista, considerándolas funestas para la tranquilidad armada de la sociedad franquista. A pesar, sin embargo, de elogiar los libros de un profesor rodeado por lo ambiguo y la confusión, a quien de cualquier forma la dictadura arrebató su cátedra arbitrariamente, arremete como un can rabioso contra la obra intelectual de otros profesores, por ejemplo, Aranguren y Lain Entralgo, los cuales le parecen enviados del infierno.

Aun así, es curioso lo que sucede con las críticas adversas del satanás del Opus Dei, monárquico cegado por el atavismo. Los ensayos que merecen su odio intelectual son acogidos por el público lector con extraordinaria satisfacción. Aquí ocurre lo contrario que en la crítica teatral, donde un golpe de « ABC » significa que la pieza no tendrá éxito, dada la influencia del periódico entre los asiduos a la farándula. Un comentario negativo suyo, de Fernández de la Mora, valoriza hasta tal extremo el volumen afectado que se vende como una golosina. Puesto que los distribuidores de películas esperan que la junta de clasificación moral de espectáculos suscriba un cuatro mayúsculo en la mercancía fílmica que exhiben, o sea, muy peligrosa, con lo que la audiencia de espectadores está asegurada, así los ensayistas confían en la mala uva del crítico de « ABC » para que su exposición impresa tenga mayor número de lectores. A quien le toque el palo, es igual que si le hubiera tocado la lotería.

En resumen, « ABC » es una montaña de papel frente al socialismo europeo. Jamás hemos leído un comentario favorable al socialismo como ideología — Fernández de la Mora es el autor del tinglado utópico del ocaso de las ideologías — ni a sus hombres más representativos de ayer y de hoy. Harold Wilson, Pietro Nenni, Guy Mollet, Pittermann, Tage Erlander o cualquier otro político de la Internacional son para él mascarones de un barco que se hunde. Para « ABC », el socialismo democrático no existe, ha muerto. Sobre todo, Wilson y Nenni, a quien dedicó el más repugnante ataque que hayamos leído nunca con motivo precisamente, de la condena del gran tribuno italiano contra la agresión soviética a Checoslovaquia. Por la circunstancia más inocua, « ABC » arremete vacunamente contra ellos, lo que debemos agradecer porque es señal de la fecundidad de la semilla socialista. Ladra « ABC », luego le hacemos daño.

Tres botones de muestra

(Viene de la página 8.)

rán reglamentariamente y surtirán efectos a partir del 1 de octubre. Es decir, once meses durante los cuales las retribuciones salariales y los sueldos quedaron inmovilizados mientras crecía el coste de la vida.

Que las retribuciones de los convenios colectivos vencidos y no renovados durante el año 1967, se incrementarán en el tanto por ciento en que se hubiese elevado el índice general del coste de la vida, desde la fecha del vencimiento del convenio hasta el 1 de octubre. Tales incrementos tendrán efectividad desde el 1 de noviembre. Como el índice mencionado es muy bajo, por el momento, es decir, 2,2 por ciento en junio, y el Gobierno se cuidará muy bien de que el índice no crezca desorbitadamente,

los incrementos serán irrisorios.

— Que a partir de enero de 1969, previos los trámites legales, se podrán iniciar las negociaciones para la elaboración de convenios colectivos. Los aumentos derivados de tales convenios podrán ser compensados y absorbidos « con cualquier clase de retribución, superior a la legalmente exigible, que viniere percibiéndose ». Por otra parte, los incrementos salariales no pueden tener una repercusión económica superior al 5,9 por ciento, « en relación con los niveles salariales y demás condiciones vigentes al iniciarse la negociación. »

Como se ve, no faltan las limitaciones, la casuística arbitraria y los retrasos en la regulación de los salarios y sueldos que tanto

mal han hecho a los que viven de las rentas del trabajo.

Eso que nos parece poco a nosotros, les parece mucho a los empresarios. Por consiguiente, harán todo lo posible para frenar los aumentos, harán que duren mucho las negociaciones y cuando las autoridades laborales tengan que dar un laudo o liquidar las negociaciones por exceso de duración e incompatibilidad de posiciones entre los trabajadores y los empresarios, a buen seguro que todo se resolverá como más convenga a los empresarios. Si carecen los empresarios de inventiva para aumentar la productividad y la modernización de la economía española, no carecen de genialidad y de facundia para justificar la oposición.

Finalmente, esa carrera entre precios y salarios, carrera loca y desordenada, paradigma de incompetencia, se terminará siempre a

CARTA A VENTURA VILLARRUBIA

En el diario « Hoy », de Badajoz, se ha publicado este artículo, dedicado al socialista y ugetista extremeño Ventura Villarrubia, fallecido en Méjico.

Acabo de recibir la noticia de tu muerte, y me dispongo a escribirte. Ventura, a ese cielo limpio y claro que tienen los poetas, donde todo es luz de alborada y donde la paz tiene sus más frondosos ramajes. Esta paz que tanto buscamos en el duro bregar de nuestra existencia, en este batallar constante por algo que se va perdiendo y que nosotros quisieramos afianzar aún a riesgo de

poseer los desengaños y olvidos más injustos : la luz de la ilusión.

Está muy gris la tarde madrileña. Voy pensando lentamente en las historias que me han relatado de tu azarosa vida. De tu voz de cantor en medio de los barberos, de las gavillas, de las sierras con jaras y tomillos de nuestra baja Extremadura. De tu sombra emigrada hace casi treinta años con un mucho de rumor nebuloso, allá por tierras mejicanas, donde se habla y se ama en español y donde la protección mariana sigue teniendo el nombre de Guadalupe.

triste el dialecto extremeño fuerte, aguerrido, dulce y tierno a la par de tus poemas « La raza », « El segador », « El muchacho », « Cosas nuevas » y repito las estrofas que, a veces, he oído recitar a mis padres : y el castellano puro y sincero de otras composiciones. Me quedo detenido en « Vuelve, dulce golondrina... » y mis pensamientos se tornan a nuestra Granja de Torrehermosa, a mi calle, a mi casa. También en mi « doblao » tenían las golondrinas un nido que visitaban en las primaveras de mi niñez y ya no sé, con mi ausencia, si habrá desaparecido para siempre.

Ha llegado la hora de las ausencias, y he leído tu « Poema del emigrante ». Muchos años antes de tu emigración ya lo llevabas dentro de ti. Ahora, al cabo de los años, sigue teniendo vigencia en el interior de cuantos, por unas causas u otras, tuvimos que dejar las tierras pardas y deambular por el mundo. Pero como en tu poema.

« ... mi pensamiento en ella siempre está. Que es el canto de mi pecho el suspirar. »

Ahora han pasado los años. Acabo de recibir la noticia de tu muerte y por eso te escribo, porque lo que nos ha separado, la edad o la lejanía, nos ha unido el amor a la tierra, al pardo tapiz de nuestra Extremadura. Y porque en el libro que tengo entre mis manos siento tus versos « Desde mi tumba » ardientes, actuales. Permíteme que los transcriba :

Y al llegar a mi tumba triste y fría y al ver mi corazón inmóvil, yerto, sin dolores, ni envidias, hoy

[afirmo : ¡ Los únicos que hay vivos son ¡ los muertos !]

Porque estás vivo te escribo. Te envío este pequeño rosario de recuerdos al paraíso de los poetas. De los poetas extremeños.

Adiós, Ventura...

Miro a través de los cristales. Dos álamos desnudos tienden hacia arriba sus brazos secos. Está lloviendo, triste, dulce, mansamente. Yo diría que ambos están rezando... llorando por los poetas muertos.

José Miguel

SANTIAGO CASTELO

P.S.O.E.

BERLIN

El 19 de octubre celebró nuestra entidad asamblea general ordinaria.

En el orden del día se encontraba, entre otros asuntos importantes, la lectura de la Circular número 10 de la C. E. La asamblea prestó especial interés al contenido de dicha Circular que trata ampliamente de la situación económica del Partido, tomándose los acuerdos pertinentes.

Se tomaron importantes acuerdos para incrementar la venta de nuestro semanario y envíos extraordinarios a partir del 1 de noviembre. En idéntico sentido la asamblea aprobó también aumentar la repartición en 40 ejemplares de la propaganda editada por la O.I.D.E. Corresponsal.

Letras de luto

El día 23 de septiembre falleció en Burdeos, a los 48 años de edad, nuestro buen amigo **Dionisio Pérez Vila**. De origen bilbaíno, y de padres socialistas, actuó en la Juventud Socialista de Bilbao, incorporándose a sus milicias, sin cumplir aún los 18 años, para defender la República frente a la sublevación franquista. Herido gravemente en el frente de Cataluña, hubo de ser evacuado y continuar hospitalizado en Perpignan durante seis meses, siendo después incorporado a las Compañías de Trabajo, cayendo más tarde bajo el control de las tropas de ocupación alemanas. Su vida en el exilio, donde contrajo matrimonio, fue amarga y triste por la carencia de salud, principalmente. Nuestro amigo deja viuda y cuatro hijos.

El fallecimiento de Dionisio ha reavivado nuestro recuerdo hacia su padre, nuestro estimado compañero Policarpo Pérez González, fallecido también en Burdeos hace tiempo, a los 73 años. Aunque nacido en Villanueva del Fresno (Badajoz) residió en Bilbao desde su infancia, en cuya Juventud Socialista primero, y en la Unión y en el Partido, después, se distinguió por su fervor, perseverancia y lealtad en la defensa de nuestros ideales. El exilio lo condujo a Burdeos, donde logró reunir su familia. Reconstituidas nuestras organizaciones su adhesión figuró entre las primeras, hasta que la muerte lo separó de ellas definitivamente. Su viuda, doña Dolores Vila, compartió amorosamente el ideal y los nobles afanes de su querido esposo, a cuya terrible pérdida se une hoy la de su hijo Dionisio.

Reciba usted, sufrida compañera, así como sus familiares, el cariñoso testimonio de nuestro más sentido pésame. — G.

En Paray-le-Monial, donde residía refugiado desde el fin de la guerra de España, falleció en el mes de septiembre **Carlos Domínguez Criado**, a la edad de 65 años. Su vida la dedicó a la lucha. Fue militante de la Agrupación Socialista de Arjona (Jaén) y de la Labranza Agrícola Pablo Iglesias. En la guerra de España fue voluntario en los batallones de Jaén. Su conducta ha sido siempre intachable.

Deja a su esposa Isabel Pérez Laguna y a sus hijos Juana y Juan Ramón, a quienes damos nuestro pésame por tan sensible pérdida. J. P. L.

Uniendo estos conceptos algo confusos he vuelto a abrir el único libro que de ti poseo. No sé si tendrás más, ni conozco tu producción literaria en el reino azteca. Sólo tengo un ramillete de recuerdos familiares y este librito de versos, amarillento, con ese olor sagrado que exhalan las cosas añejas preñadas de leyendas. Se imprimió en los talleres de Manuel Durán de nuestro vecino pueblo de Azuaga, en los comienzos de 1922. Su título no puede ser más emotivo : « Cantos de las tierras pardas ». Creo que en él va encerrada toda la esencia pura de tu regionalismo enamorado.

No sé si el éxito te acompañaría en la ardua y desagradecida tarea de escribir. Ya los cantores de las glorias de su tierra, dicen que no « se llevan ». Que vuestros cantos — tan hondos, tan humildes, tan sentidos y sinceros — suenan a alabanzas huérfanas. Que la pléyade de Vicente Medina, de Gabriel y Galán, de Chamizo, de nuestro paisano Gómez Guerra, de ti, Ventura, dicen que ha caído como las hojas secas al ligero viente de una nueva primavera literaria. Yo no lo creo. Y soy joven. Y llevo en mi sangre todo el ardor de esta juventud que se abre paso en la sociedad moderna, con un siempre adelante por diadema ; pero también con un depósito de tradición, de amor, de orgullo de ser extremeño, y esto lo llevo en el corazón !

No quiero hacer al cabo de cuarenta y seis años de su publicación ninguna crítica a los poemas de « Cantos a las tierras pardas ». Quizás algunos — en su acendrado cariño — la encuentran pálida y acaso una mayoría, por desgracia, la creyese excesiva.

Yo sigo leyendo en la tarde

U.C.T.

ROUEN

El domingo 28 de septiembre se reunió en Asamblea ordinaria la Sección de Rouen, bajo la presidencia del compañero Manuel Valdés, actuando de secretario el compañero Rafael Otero.

El compañero secretario dio lectura a la correspondencia y Circulares e informó ampliamente de la gestión del Comité. Se tomaron varios acuerdos entre ellos el de una ayuda económica al Partido. Fue aprobado el estado de cuentas.

MARSELLA

Se convoca asamblea general ordinaria, para el 16 de noviembre, a las seis y media de la tarde, en segunda convocatoria, para tratar los asuntos pendientes que figuran en el orden del día de la asamblea anterior.

Se recomienda la mayor asistencia posible de los compañeros.

Por el Comité, el Secretario,

M. García.

BURDEOS

El día 22 de septiembre esta Sección local celebró asamblea extraordinaria, en la que dieron cuenta de su gestión los delegados al X Congreso nacional.

La asamblea fue presidida por el Comité y en ella dieron ampliamente cuenta los compañeros R. Marín y O. López, insistiendo en los puntos que estimaban de mayor relieve. Se formularon muchas preguntas, especialmente con los asuntos relacionados con el Interior, relaciones internacionales, etc., que fueron contestadas. La gestión de los delegados fue aprobada.

Se leyó también la Circular número 1 de la Comisión Ejecutiva, relacionada con los acuerdos del Congreso, que fue aprobada por mayoría. Diferentes afiliados hicieron algunas reservas a esta Circular.

P. S. M.

EL SINDICALISMO antes su destino

LA C. I. O. S. L. PIDE LA LIBERTAD PARA EL PUEBLO PORTUGUES

En un editorial titulado « Después de Salazar », que aparecerá en el número de noviembre de « Mundo del Trabajo Libre », la Confederación Internacional de Organizaciones Sindicales Libres se compromete a hacer todo lo posible para intensificar los contactos establecidos con los trabajadores y las fuerzas progresistas de Portugal, con el fin de ayudar a restaurar la libertad política y a colocar las bases de unos sindicatos libres y democráticos.

« Probablemente sea la extrema eficacia de la terrible policía política la que ha impedido toda posibilidad de cualquier oposición organizada en el país — aparte algunas raras manifestaciones, tales como la huelga del personal de tranvías de principios de este año —, permitiendo a los políticos del mundo que cerrasen los ojos sin mayor inconveniente ante lo que ocurría en Portugal. Jamás ha participado la C.I.O.S.L. en esta conspiración del silencio. Hemos condenado siempre, y públicamente, al régimen de Salazar y su manera de suprimir la libertad fundamental ; hemos manifestado nuestra oposición a la presencia de Portugal en las organizaciones internacionales, tales como la O.C.D.E., la A.E.L.E. y la OTAN y hemos denunciado, tanto ante las Naciones Unidas como ante la Organización Internacional del Trabajo, la violación de los derechos políticos y sindicales del Gobierno portugués. Hemos participado al apoyo del movimiento sindical internacional a aquellos que luchan por la paz, contra el colonialismo y la opresión en los territorios portugueses de Angola, Mozambique y Guinea ; en realidad, organizaciones como la Liga General de los Trabajadores de Angola y la Unión General de Trabajadores de Guinea son miembros de la C.I.O.S.L. con todos los derechos y todas las obligaciones que comporta su afiliación. Continuaremos ayudando igualmente a nuestros afiliados que se esfuerzan en organizar y formar a trabajadores portugueses en diferentes países de Europa... »

« Resumiendo, los cambios aportados en la dirección de Portugal no constituyen razón para modificar nuestra actitud respecto a este país. Los profetas en política han asegurado hasta ahora que el hombre nuevo tiene una concepción más liberal que su predecesor ; que aparece, incluso, como « demasiado liberal » a los ojos de ciertos conservadores irreductibles. Caetano, por su parte, trata manifiestamente de dar esa impresión permitiendo algunas medidas liberales, entre ellas un aligeramiento de las restricciones impuestas a los sindicatos. Pero tendrá que hacer mucho más que eso para convencernos de que Portugal entra en una nueva era. Queremos actos y no palabras. Habrá de modificarse de cabo a rabo la política para dar una total libertad a los habitantes de Portugal y de sus territorios de ultramar, condición esencial a realizar para que el país esté en condiciones de tomar de nuevo el lugar que le corresponde entre las naciones. »

« El socialismo no actúa de espaldas a los hechos. Se sirve de ellos para elaborar sus teorías, que son sus elementos científicos creadores y vitales. Un movimiento socialista esencialmente práctico, sin principios y sin teorías, cualesquiera que fuesen sus triunfos inmediatos, sería un movimiento sin alma y sin porvenir. »

Robert FALONY.

Julian BESTEIRO

LES "FAUCONS" DU MOYEN-ORIENT...

(Viene de la página 8.)

après sa restitution à la Jordanie ; et l'inévitable question de Jérusalem.

Le gouvernement israélien divisé

Ce qui se passe en Israël à propos de tout ceci n'est pas moins important. M. Abba Eban a accompli des gestes positifs en faveur de la pacification du Moyen-Orient, concédant notamment que des arrangements de paix, s'ils devront être signés par toutes les parties, n'exigent pas des discussions officielles en face à face avec les Arabes, condition d'un irréalisme total pour qui connaît le sentiment des masses arabes à ce sujet, de l'Atlantique à l'Arabie. Mais ces efforts de MM. Levi Eshkol et Abba Eban se heurtent à l'opposition croissante du ministre de la Défense, le général Dayan et de ses partisans. En leur personne, Israël a ses « faucons » annexionnistes et expansionnistes, qui s'en vont répétant que seule la politique de force peut contenir la pression du monde arabe.

Mardi dernier, les adversaires du fougereux général (qui, entre parenthèses, fut le vainqueur de 1956 bien plus que de 1967) ont remporté un succès à la Knesseth où une motion de censure envers M. Abba Eban a été re-

poussée par 69 voix contre 4 et 6 abstentions. Ce texte avait été présenté par l'extrême-droite. La politique Eshkol-Eban a le soutien du général Ygal Allon, vice-président du Conseil et rival du général Dayan.

Traite la droite nationaliste israélienne, hors du cabinet et dans le cabinet, a pour programme de fait la conservation des territoires occupés. Le général Dayan et ses partisans font également obstacle et pour cause, à l'unification du Mapai avec le parti socialiste Mapam.

Comprendre le monde arabe

Certes, l'opinion arabe, face à ces divergences, n'est que trop portée à n'y voir que des discussions entre Israéliens sur la meilleure manière de réaliser les objectifs « impérialistes » d'Israël. Ce genre de simplification n'a jamais tenu lieu d'analyse objective ! Personne n'a jamais dit, au reste, que le problème israélo-arabe, ou si l'on préfère palestinien, est réglé en bloc. Au premier stade, il s'agit d'éliminer les conséquences les plus funestes de la guerre de juin 1967, et, du même coup, de diminuer la pression des nationalismes rivaux — et complices...

Redisons donc l'opinion occidentale demeure peu compré-

hensive à l'égard des sentiments et des frustrations du monde arabe, qui sont les frustrations du tiers monde colonisé hier politiquement. A l'assemblée générale des Nations unies, le représentant de la Syrie, M. Georges Tomeh a pu faire valoir que les compagnies pétrolières américaines opérant dans le monde arabe réalisaient des bénéfices proches de trois milliards de dollars par an, et que toute l'aide bilatérale américaine au continent africain représente moins que le quart des bénéfices capitalistes dans un seul pays arabe. Mais les vrais problèmes de l'émancipation du monde arabe, qui ne sont pas seulement extérieurs mais aussi intérieurs, ne sauraient, sans adhésion à un schéma grossier, se confondre avec la vision d'un Etat d'Israël considéré comme « colonial ». La force d'Israël réside certes dans l'importation des techniques (et de l'argent) du monde occidental. Mais Israël représente aussi l'exportation par le monde occidental, et au détriment des Arabes, d'une « question juive » que le nazisme voulut résoudre par les fours crématoires. S'il faut que le monde arabe admette qu'il y a un fait israélien, c'est parce qu'on ne fera pas l'Histoire, et parce que l'obsession palestinienne le mure dans une impasse et le détourne de ses plus grandes tâches.

Robert FALONY.

Julian BESTEIRO

On a interdit EL SOCIALISTA, nous vous rendons LE SOCIALISTE. Nous vous lions simplement, en frères vous rendre un peu des moyens que l'on vient honnêtement de vous ravir.
Georges BRUTELLE
Secrétaire général adjoint
de la S. F. I. O.

LE SOCIALISTE

HEBDOMADAIRE

Se ha prohibido EL SOCIALISTA: nosotros os devolvemos LE SOCIALISTE. Queremos sencillamente restituirlos, como hermanos, algo al menos de los medios que tan vergonzosamente os acaban de quitar.
Georges BRUTELLE
Secretario general adjunto
de la S. F. I. O.

Sociedad y economía

Tres botones de muestra

INDICADORES DE CRISIS

Los fabricantes de textiles se quejan de la baja en las ventas de tejidos. Sobre todo, la baja es más apreciable en los tejidos a base de fibras naturales, tales como el algodón y la lana. Los fabricantes a base de fibras artificiales resisten mejor las mermas en las ventas.

La causa de la crisis se atribuye a dos motivos principales:

— A que los consumidores ya no tienen la costumbre de disponer en sus armarios de una reserva de piezas de repuesto para camas y de ropa interior y exterior de carácter personal;

— A que los tejidos de fibra artificial duran mucho más que los que están confeccionados con fibras naturales.

Se dice que el ritmo de consumo de textiles no sigue el mismo proceso de crecimiento del nivel de vida. Haría falta saber si en España ha habido un crecimiento del nivel de vida sobre la base de una jornada racional y humana de trabajo. Es decir, si el supuesto crecimiento del nivel de vida no se debe al multitempleo y a jornadas excesivamente largas, así como el trabajo a destajo, que es otra forma inhumana de explotar al hombre y darle la falsa creencia de que ha mejorado de nivel de vida.

Pero si el nivel de vida ha mejorado en España ¿cómo explicar la crisis textil, singularmente, en un país como el nuestro donde hay un gusto intenso por la elegancia vestimentaria y el bien parecer en la calle, aunque sea flojo el puchero y haya más deudas que ingresos en el hogar?

Los fabricantes dirigen sus ventas hacia el exterior y para ello se acogen al sistema «draw-back», palabras inglesas con las cuales se expresa la operación según la cual se devuelven los derechos aduaneros pagados por mercancías importadas, cuando esta mercancía (materias primas y productos semiacabados), ya manufacturada, se exporta. El recurso es una prueba más de la pobreza en la demanda del mercado español.

Naturalmente, se buscan explicaciones, algunas de las cuales no carecen de verosimilitud, pero se olvida lo esencial y lo esencial es que el mercado español tiene menos capacidad de compra por el hecho innegable de que la des-aceleración y la congelación de los salarios han disminuido las rentas del trabajo. En otras palabras, los trabajadores cobran menos salarios que antes, trabajan menos horas y el salario congelado ha perdido poder de compra.

Otro de los indicadores de crisis nos lo expresa la contracción en la matriculación de vehículos industriales durante el primer semestre del año en curso. Mientras que en el primer semestre de 1967 se matricularon 45.669 vehículos industriales, en el primer semestre de este año en curso, la matriculación se ha reducido a 42.713. Es decir, la matriculación ha disminuido en 2.956 vehículos.

Se trata de los vehículos más directamente ligados a la industria, a la construcción, a la agricultura, etc., lo que traduce indiscutiblemente la recesión económica.

La serie de indicadores de crisis es bastante extensa, pero no queremos terminar esta nota sin añadir lo que dice el secretario del Sindicato de la Alimentación y Productos Coloniales. A él se atribuyen las palabras que siguen: «La situación porque atraviesa actualmente el comercio y la industria en general no es de las que pueden calificarse de satisfactorias. Los Consejos sindicales de empresarios manifiestan que, en general, las ventas han descendido notoriamente, al propio tiem-

po que los «stocks» han aumentado grandemente.»

Los trabajadores pueden, cuando no tienen otro remedio, prescindir de enriquecer sus armarios de ropa interior y exterior, pero ya no es lo mismo cuando se trata de la alimentación. Para que los trabajadores y los consumidores, en general, reduzcan sus compras de productos alimenticios, tiene que haber causas po-

Por José Barreiro

derosas y éstas no pueden ser otras que la disminución de las rentas de trabajo, la disminución de la capacidad de compra de los salarios.

Si mencionamos a los trabajadores de manera especial y citamos el poder de compra de los salarios es porque la masa principal de consumidores la constituyen los trabajadores asalariados. La alta burguesía española, la clase media no marginal soportan bien todos los vendavales de la inflación, resisten mejor la pretensa congelación de los dividendos y para ellos la austeridad, de la cual tanto hablan los capostotes del régimen, es tan irrealizable como observar los ayunos rigurosos que perceptúa la Santa Iglesia Católica, Apostólica y Romana.

LA DESCONGELACION DE LOS SALARIOS

El mes de agosto es el más cálido del año. Por eso el Gobierno franquista lo ha escogido, seguramente para descongelar los salarios, bloqueados desde el 27 de noviembre de 1967. Las razones que entonces se alegaron para bloquear los salarios —medida subsiguiente a la devaluación de la peseta— fueron fundadas en la necesidad de «garantizar un alto nivel del empleo, la estabilidad del coste de la vida y el equilibrio en la balanza de pagos».

Ahora bien, la balanza de pagos sigue en parecida forma a la que tenía en noviembre de 1967. El saldo en divisas convertibles y oro que tenía España en noviembre de 1967 se elevaba a 1.031,2 millones de dólares. Ese saldo, después de crecer en diciembre y enero siguientes, bajó hasta 958,4 millones de dólares

en junio del año en curso y se elevó en julio del mismo año a 1.039,1 millones de dólares, lo que prueba que no ha habido notable mejora, contra apreciables pérdidas desde febrero hasta junio, ambos inclusive.

El nivel de vida en 1967 creció, ateniéndonos a las estadísticas franquistas, un 6,5 por ciento. En el primer semestre de 1968 el coste de la vida creció un 2,2 por ciento, siempre ateniéndonos a las estadísticas franquistas. Aunque menos, es innegable que el coste de la vida no se estabilizó y es de esperar, como suele acontecer en los últimos meses de cada año, que el aumento del coste de la vida adquiera una aceleración más rápida.

El «alto nivel del empleo» tampoco se ha visto garantizado por las medidas restrictivas de noviembre de 1967. En julio de ese año había en España 128.000 obreros parados según las fundamentales estadísticas que el Gobierno español elabora. Dios sabe cómo, pero que no responden a la realidad. Si en julio del pasado año, el paro tenía esa importancia oficial —la importancia real es muchísimo más grande—, la devaluación y el bloqueo de salarios y dividendos —éstos asegurados, en muchos casos, gracias a las triquiñuelas de la distribución de acciones gratuitas y ampliación de capital, facilitando a los accionistas al precio del valor nominal las acciones que se cotizaban en Bolsa muy por encima de dicho valor— y, consecuentemente, la recesión provocada por estas medidas, todo ello ha agravado el paro. Añádase que las salidas de españoles para ir a trabajar al extranjero han disminuido y que han regresado muchos trabajadores emigrados.

Por consiguiente, no vemos por ningún lado que se haya garantizado el alto nivel del empleo, la estabilidad de la balanza de pagos ni el coste de la vida.

Sin embargo, estimamos más que obligado el desbloqueo de los salarios, si quiera se haya condicionado. El decreto descongelando los salarios precisa:

— Que los « convenios colectivos sindicales de trabajo » pendientes de aprobación en 17 de noviembre de 1967 se tramita-

(Pasa a la página 6.)

Les "FAUCONS" du MOYEN-ORIENT...

par Robert FALONY

Tractations en coulisse et incidents sur le terrain maintiennent le conflit israélo-arabe au premier plan de l'actualité, à côté du Vietnam et des élections américaines. Aux remous du monde arabe correspond maintenant des difficultés politiques très vives en Israël. D'autre part, les chances de la médiation Jarring, du nom de l'envoyé spécial des Nations unies, demeurent extrêmement ténues. Mais, si les positions antagonistes demeurent fort éloignées, voire inconciliables, le seul fait que des plans de paix soient discutés « à titre privé » par Israéliens, Jordaniens et Egyptiens, autour de l'actif M. Gunnar Jarring, indique que la quatrième guerre israélo-arabe n'est pas inévitable, contrairement à ce que prétendent « faucons » israéliens et extrémistes arabes. Le contexte, cependant, demeure très inquiétant.

Course aux armements

Il y a d'abord la course aux armements qui sévit de plus belle au Moyen-Orient. On conçoit que l'U.R.S.S., après la défaite de Nasser en juin 1967, n'a pas voulu laisser la R.A.U. désarmée avec les Israéliens sur le canal de Suez. Mais reconstituer un certain potentiel militaire égyptien en armement lourd était une chose, relancer une nouvelle course aux armements en était une autre. L'U.R.S.S., lors de la visite de M. Andreï Gromyko aux Etats-Unis, a démontré qu'elle n'est pas intéressée par un «gel» du niveau des armements au Moyen-Orient. Elle a démontré qu'elle n'est pas intéressée par une solution politique. C'est que le conflit israélo-arabe est le seul levier dont Moscou dispose pour agir sur les capitales arabes, là où sont en place des régimes prétendant «socialistes», mais qui répudient l'idée même d'une solidarité prolétarienne mondiale placée au-dessus de la nation arabe et en dehors de l'Islam; régimes qui, par ailleurs, se sont souvent caractérisés par leur anticommunisme virulent à l'intérieur de leurs frontières.

Dans le camp opposé, Washington a accepté la vieille requête d'Israël en vue de lui livrer cinquante chasseurs-bombardiers « Phantom » F.4. A peu de temps des élections américaines, des raisons de politique intérieure n'ont pas été étrangères à la décision du président Johnson. Un journal arabe de Libye a publié une caricature qui représente les candidats à la Maison-Blanche, au milieu de la foule, faisant monter les enchères en faveur d'Israël. L'indignation est générale dans le monde arabe avec cette affaire des « Phantom » et la popularité des U.S.A. était plus basse que jamais, dans un pays où l'implantation des intérêts américains est cependant solide (1). Les avions ne seront pas livrés à Israël avant l'année prochaine, mais l'effet est le même.

Dans le même temps, la Méditerranée est en train de devenir un lac russo-américain. On s'interroge beaucoup sur l'importance réelle d'une implantation russe à Mers-el-Kébir, en Algérie. Et nous ne quittons pas la Méditerranée orientale en soulignant que les U.S.A. viennent de décider la reprise des livraisons d'armes lourdes à la Grèce fasciste, interrompues après le coup d'Etat d'avril 1967. Cela a naturellement moins attiré l'attention de l'opinion que le mariage Jackie-Onassis...

Les discussions en coulisse

Mais les tractations ? Malgré beaucoup de démentis et de mystère, elles paraissent être de deux ordres : d'une part, des contacts directs, secrets et très « privés » entre représentants israéliens et jordaniens ; d'autre part, Israël et Le Caire continuent de se renvoyer la balle autour des propositions Jarring.

Il est tout à fait clair que la résolution du Conseil de Sécurité de novembre 1967 constitue la seule base possible pour réduire le conflit israélo-arabe. Elle demande à Israël de retirer ses forces des territoires occupés après la guerre de juin. Les capitales arabes, retenant surtout ce point, à vrai dire capital, du document en question, en réclamant à cor et à cri l'application par Israël.

Admettraient-elles en échange de reconnaître le droit d'Israël à l'existence nationale, dans des frontières à négocier ? Les interlocuteurs arabes répondent toujours que la résolution du Conseil de Sécurité ne leur demande pas de reconnaître le fait israélien (et pour cause : elle n'aurait pas été votée). Mais ceci est de la médiocre propagande : le texte plaide le droit de tous les Etats de la région à une existence nationale dans des frontières sûres et reconnues. La reconnaissance du fait israélien est donc implicite.

Certes, n'oublions pas, n'oublions jamais, qu'il y a, au départ, un problème palestinien, qu'une énorme masse humaine de réfugiés palestiniens arabes a droit, elle aussi, à une existence nationale.

Mais, qu'on veuille discuter de frontières ou de structures d'Etat, ce problème de fond ne trouvera pas sa solution dans la guerrilla que les commandos palestiniens entretiennent désespérément. Cette guerrilla, si elle constitue une pression sur Israël, a aussi pour effet d'exacerber le nationalisme de l'opinion israélienne.

Les contacts secrets israélo-jordaniens, eux achoppent surtout, semble-t-il, sur deux difficultés : le contrôle militaire qu'Israël prétendait maintenir en Cisjordanie actuellement occupée

(Pasa a la pág. 7.)

La agitación universitaria

Queman un retrato de Franco

El nuevo curso universitario se ha inaugurado al mismo tiempo que la agitación estudiantil ha vuelto a exteriorizarse. Estaba previsto. Lo hemos dicho muchas veces, el problema universitario es inseparable del problema político en España. El régimen de Franco es incapaz de solucionar, como tampoco resolverá el de la enseñanza, el de la Agricultura, el del verdadero desarrollo del país. Las nuevas asociaciones de estudiantes, para cuya creación no se ha contado con los estudiantes, los intentos de « reformas » en la Universidad, no son más que sinapismos inútiles con los que ya no se engaña a nadie.

Las manifestaciones, asambleas libres y actos de protesta de los estudiantes son cosa cotidiana en España, y a un semanario le es imposible reseñarlos. Ocurre igual con las actividades representativas del Tribunal de Orden Público, que ocupan espacios amplios en la prensa diaria.

En la Universidad de Madrid,

los alumnos de la Facultad de Medicina se han negado a reanudar las clases hasta que no se solucionen los problemas académicos que tienen planteados. En las otras Facultades la agitación es constante, principalmente en las de Ciencias Políticas, Filosofía y Letras y Derecho. Las autoridades académicas prohíben las reuniones, lo que no impide que se celebren. Aparecen carteles y murales y se distribuye propaganda antifranquista. En Ciencias Políticas los alumnos expulsaron a catorce nuevos bedeles —policías emboscados— que se introdujeron en una asamblea libre de una veintena de estudiantes se les acaba de comunicar que no se les permite cursar estudios por estar procesados por el Tribunal de Orden Público « por actividades subversivas durante el pasado curso académico ». Al delegado y al subdelegado de la Facultad de Derecho se les ha notificado por el rector la suspensión de los derechos de estudiantes. Algunas clases han sido boicoteadas, no dejando al

profesor explicar su lección por estimar los alumnos « que no sabía lo que explicaba ».

En la Facultad de Filosofía y Letras los alumnos quisieron celebrar una sesión de homenaje al gran poeta español León Felipe, recientemente fallecido en Méjico, donde se encontraba exiliado, pero las autoridades académicas lo prohibieron. El jueves 31 de octubre, después de celebrarse una asamblea libre en la Facultad de Derecho, los estudiantes asaltaron el Decanato. Causaron grandes destrozos en el mobiliario y arrancaron un retrato de Franco al que metieron fuego. Acudió la Policía, que ocupó brutalmente la Ciudad Universitaria y detuvo a numerosos estudiantes. Otros fueron detenidos más tarde en sus domicilios. Las autoridades académicas han clausurado la Universidad hasta el 4 de noviembre.

En Barcelona, Sevilla, Valencia y Santiago de Compostela se han producido también incidentes graves y han sido detenidos varios estudiantes.